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ОБЗОР ПЕЧАТИ ЗА НЕДЕЛЮ 
 
О реализации права на использование средств ФСС на мероприятия 

по охране труда 
На сайте профсоюзобразования.рф в раз-

деле «Охрана труда» размещено совместное 
письмо краевой организации Профсоюза и 
отраслевого министерства по использованию 
средств Фонда социального страхования. 

Обращаем внимание на необходимость 
реализации всеми без исключения образова-
тельными организациями края права на ис-
пользование средств ФСС для проведения ме-
роприятий по защите прав работников отрас-
ли на безопасные и здоровые условия труда. 
 

Подробнее: http://docs.cntd.ru/document/677026401 
 

Сочинский государственный университет отметил 30-летний юбилей 
Пройдя славный путь развития от не-

большого учебно-научного центра до опорно-
го вуза, Сочинский государственный универ-
ситет сегодня придает новый импульс разви-
тию образования в крае. Выступая центром 
деловой активности региона, университет стал 
площадкой проведения и организатором 
крупных международных, всероссийских и ре-
гиональных мероприятий. 

На торжественном мероприятии замести-
тель председателя краевой организации 
Профсоюза Экверхан Сурхаев вручил привет-
ственный адрес ректору СГУ Галине Романо-
вой, поздравил работников, студентов и выпу-

скников вуза с юбилеем: «Инновационная направленность, современные технологии, мас-
штабные научно-исследовательские проекты, реализуемые профессорско-
преподавательским составом, позволяют уверенно идти в ногу со временем. Ваш коллектив, 
благодаря целеустремлѐнности, высокому профессионализму, умению бережно хранить за-
ложенные традиции, неизменно добивается успехов в осуществлении самых смелых планов и 
идей. Убежден, что вуз будет и впредь привлекать талантливую молодежь, творческих, мыс-
лящих людей, вносить неоценимый вклад в развитие интеллектуального потенциала Крас-
нодарского края и России».  

Завершая выступление, Э.В. Сурхаев наградил первичную профсоюзную организацию 
работников и обучающихся СГУ сертификатом на приобретение ценного подарка. 

Желаем Сочинскому государственному университету процветания, ярких открытий и 
новых достижений, а коллективу вуза – удачи и благополучия! 
Подробнее: https://xn--80aabfwcj3bcabdfofl4c2l4a.xn--p1ai/novosti/item/sochinskij-
gosudarstvennyj-universitet-otmetil-30-letnij-yubilej     
 

 
 
 
 
 

http://docs.cntd.ru/document/677026401
https://профсоюзобразования.рф/novosti/item/sochinskij-gosudarstvennyj-universitet-otmetil-30-letnij-yubilej
https://профсоюзобразования.рф/novosti/item/sochinskij-gosudarstvennyj-universitet-otmetil-30-letnij-yubilej
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Подведены итоги краевого конкурса по профобучению 
На заседании Президиума Краснодарского краевого 

профобъединения были названы победители краевого 
конкурса «На лучшую организацию обучения профсо-
юзных кадров и актива в первичной профсоюзной орга-
низации». 

Конкурс проводился в рамках «Года профсоюзного 
образования», объявленного ФНПР в 2019 году. Основ-
ные задачи Конкурса - анализ и оценка работы профсо-
юзных организаций по повышению эффективности и 
качества профсоюзного образования, улучшение органи-
зации информационной, разъяснительной и просвети-
тельской работы по основным направлениям деятельно-
сти. 

В числе победителей Конкурса первичные профорга-
низации Краснодарской краевой организации Общерос-
сийского Профсоюза образования: 

в первой группе (с численностью членов Профсоюза 
до 100 человек): 

I место - первичная профсоюзная организация МОБУ СОШ № 15 им. Н.И. Коробчака с. 
Ковалевского муниципального образования Новокубанский район (председатель – Пергуно-
ва Надежда Юрьевна); 

II место - первичная профсоюзная организация МБДОУ муниципального образования г. 
Краснодар «Центр развития ребенка – детский сад №131» (председатель – Иванова Наталья 
Владимировна). 

во второй группе (с численностью членов Профсоюза до 1000 человек): 
I место - первичная профсоюзная организация муниципального автономного учрежде-

ния дополнительного образования г.Краснодар «Межшкольный эстетический центр» (пред-
седатель – Сосновая Жанна Анатольевна); 

в третьей группе (с численностью членов Профсоюза свыше 1000 человек): 
II место - первичная профсоюзная организация студентов Кубанского государственного 

технологического университета (председатель – Голева Анна Юрьевна); 
III место - первичная профсоюзная организация студентов Кубанского государственного 

университета (председатель – Живодробов Владимир Викторович). 
Все победители будут награждены дипломами и денежными премиями Краснодарского 

краевого профобъединения. 
Поздравляем представителей Краснодарской краевой организации Профсоюза работни-

ков народного образования и науки РФ и желаем дальнейших успехов!  
Подробнее: https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3704  

 

Студентов со всей России обучили стипендиальной грамотности 
С 14 по 17 ноября в Москве прошла Всерос-

сийская школа-семинар «Законодательные ас-
пекты и практика стипендиального обеспечения 
обучающихся образовательных организаций 
высшего образования «Стипком» – 2019». 

Организаторами мероприятия выступили 
Студенческий координационный совет Обще-
российского Профсоюза образования совместно 
с Комитетом общественных связей и молодѐж-
ной политики города Москвы. 

Цель «Стипкома» – повышение уровня ком-
петентности обучающихся в работе стипенди-

альных комиссий в вузах. 

https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3704
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Учениками школы в этом году стали 400 человек из всех регионов страны. В течение че-
тырѐх дней их ждала насыщенная образовательная программа: мастер-классы, тренинги и 
семинары, а также тестирование на знания профильного законодательства. Спикерами стали 
руководители крупнейших профсоюзных организаций, имеющие опыт работы в стипенди-
альных комиссиях вузов. 
Подробнее: 

https://www.eseur.ru/Studentov_so_vsey_Rossii_obuchat_stipendialnoy_gramotnosti/ 

 

Техническая инспекция труда информирует об изменениях в трудо-
вом законодательстве 

Трудовое законодательство предусмотрело 
установление новых гарантий женщинам, ра-
ботающим в сельской местности. 23 ноября 
2019г. в силу вступают поправки, внесенные в 
Трудовой кодекс РФ Федеральным законом от 
12.11.2019г. №372-ФЗ в части установления га-
рантий женщинам, работающим в сельской 
местности. 

Ранее, Постановлением Верховного Совета 
РСФСР от 01.11.1990г. №298/3-1 уже был уста-
новлен ряд дополнительных гарантий в сфере 
трудовых отношений по улучшению положе-
ния женщин, семьи, охраны материнства и 

детства на селе. 
Новым законом вводится статья 263.1 Трудового кодекса РФ, которая представляет сле-

дующие дополнительные гарантии женщинам, работающим в сельской местности: 
- один дополнительный выходной день в месяц без сохранения заработной платы, пре-

доставляемый по их письменному заявлению; 
- установление сокращенной продолжительности рабочего времени не более 36 часов в 

неделю, если меньшая продолжительность рабочей недели не предусмотрена для них феде-
ральными законами, иными нормативными правовыми актами Российской Федерации; 

(Следует обратить внимание! Данная норма статьи гарантирует выплату заработной пла-
ты при сокращенной продолжительности рабочего времени в том же размере, что и при пол-
ной рабочей неделе). 

- установление оплаты труда в повышенном размере на работах, где по условиям труда 
рабочий день разделен на части. 
Подробнее: https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3715 
 

В крае разрабатывают критерии к отбору участников программы 
«Земский учитель» 

Министр образования, науки и моло-
дежной политики края Елена Воробьѐва 
провела традиционное селекторное сове-
щание с начальниками муниципальных 
органов управления образованием. 

В числе обсуждаемых вопросов – реа-
лизация программы «Земский учитель», 
которая стартует в январе 2020 года и в 
Краснодарском крае. В рамках программы 
в следующем году в сельские школы Куба-
ни планируется привлечь 103 педагога. 

Сейчас краевым министерством разра-
батываются механизмы ее реализации, 
правовая база. Совместно с муниципаль-

https://www.eseur.ru/Studentov_so_vsey_Rossii_obuchat_stipendialnoy_gramotnosti/
https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3715
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ными органами управления образованием, представителями краевой организацией Проф-
союза будут определены дополнительные критерии к участникам программы. 

«Мы полагаем, что программа поможет решить кадровую проблему в отдаленных сель-
ских муниципалитетах. Сейчас необходимо очень серьезно подумать над критериями отбора, 
определить перечень вакансий по наиболее востребованным педагогическим специально-
стям с учетом прогноза на следующий учебный год», - обратилась к начальникам управлений 
Елена Воробьева. 

Планируется, что уже летом 2020 года с победителями программы будут заключены тру-
довые договора. 

Елена Воробьева рассказала, что Министерством просвещения РФ разрабатывается феде-
ральный портал «Земский учитель», который будет содержать информацию о вакансиях, об-
разовательных организациях– участниках программы во всех субъектах РФ. На портале лю-
бой педагог сможет получить необходимую информацию и подать заявку на рассмотрение. 

Напомним, в рамках исполнения поручения Президента Российской Федерации по реа-
лизации Послания Федеральному Собранию Российской Федерации от 20 февраля 2019 года 
об установлении правовых оснований для утверждения и реализации начиная с 2020 года 
программы «Земский учитель», предусматривающей осуществление единовременной ком-
пенсационной выплаты в размере 1 млн рублей учителю, прибывшему (переехавшему) на ра-
боту в сельские населенные пункты, либо рабочие посѐлки, либо посѐлки городского типа, 
либо города с населением до 50 тысяч человек, министерство образования, науки и моло-
дежной политики разрабатывает стратегию реализации программы. 
Подробнее: https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3717 
 

Проект для молодых педагогов реализуется в Новокубанском районе 
Делегации из нескольких районов края 14 ноября со-

брались в гимназии №2 города Новокубанска на панора-
му «Давайте знакомиться», которая состоялась в рамках 
реализации проекта «Проведение зонального конкурса 
молодых педагогов общеобразовательных учреждений 
«Новый учитель - новой школе» со стажем работы от 1 до 
3 лет» при поддержке Фонда президентских грантов. 

Молодых педагогов и их наставников из Апшеронско-
го, Белореченского, Лабинского, Ленинградского, Курга-
нинского, Мостовского, Новокубанского, Новопокровско-
го, Гулькевического районов и города Армавира привет-
ствовали их новокубанские коллеги - начальник управле-
ния образованием района Диляра Кулиева, председатель 
районной организации Профсоюза, зональный координа-

тор проекта Любовь Переяслова, руководитель проекта Марина Тюнникова, консультант Ев-
гения Морозова. В дальнейшем к поздравлениям с мастер-классом присоединился абсолют-
ный победитель Всероссийского конкурса «Учитель года» Александр Шагалов. 

Для присутствующих были подготовлены творческие номера, сквозной мастер-класс от 
членов Клуба творческих учителей «Созвездие» Новокубанского района, председателя рай-
онной организации Профсоюза и председателя Совета молодых педагогов, тренинг на спло-
чение волонтерами- учителями коллегами. 

«В ходе реализации проекта участники примут участие в ряде мероприятий, которые бу-
дут проходить вплоть до мая будущего года. Уверена, что проект станет прекрасным шансом 
для молодых учителей проявить себя и получить новый опыт», - отметила председатель 
районной организации Профсоюза Л.И.Переяслова.   
Подробнее: https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3721 
 
 
 

https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3717
https://vk.com/profobrkk?w=wall-106122659_3721
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В МГУ имени М.В. Ломоносова пройдѐт торжественное собрание, по-
свящѐнное 100-летию студенческого профсоюзного движения 

Свыше 600 профсоюзных активистов - 
представителей первичных организаций сту-
дентов вузов Общероссийского Профсоюза об-
разования со всех регионов страны встретятся 
19 ноября 2019 года в Доме культуры Москов-
ского государственного университета имени 
М.В. Ломоносова на торжественном собрании, 
посвящѐнном празднованию 100-летия сту-
денческого профсоюзного движения. 

Перед участниками собрания выступят 
министр науки и высшего образования Рос-
сийской Федерации Михаил Котюков, ректор 
МГУ имени М.В. Ломоносова академик Виктор 
Садовничий, Председатель Общероссийского 

Профсоюза образования Галина Меркулова. 
В числе почѐтных гостей – ветераны профсоюзного движения, а ныне – депутаты Госду-

мы России, члены Совета Федерации РФ, руководители вузов и органов исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации, осуществляющих государственное управление в сфере 
образования и, конечно, студенческий профсоюзный актив страны во главе со студенческим 
координационным советом (СКС) Профсоюза, представители Российского Союза Молодѐжи, 
иных общественных организаций страны. 

В рамках торжественного собрания состоится церемония подписания Соглашения о 
взаимодействии между Российским союзом ректоров (В.А. Садовничий) и Общероссийским 
Профсоюзом образования (Г.И. Меркулова), которое напрямую относится к деятельности 
СКС Профсоюза. 

Делегаты собрания примут участие в церемонии закладки первого камня научно-
технологической долины – ИНТЦ МГУ «Воробьѐвы горы» на новой территории университе-
та. В торжественном мероприятии примет участие мэр Москвы Сергей Собянин. 
Подробнее: 
https://www.eseur.ru/V_MGU_imeni_Lomonosova_proydet_torjestvennoe_sobranie_posvyasche
nnoe_100-letiu_studencheskogo_profsouznogo_dvijeniya/     
 

Вторая волна цифровизации 
В октябре 2019 года на заседании Испол-

нительного комитета Общероссийского Проф-
союза образования в Москве были подведены 
промежуточные итоги реализации Пилотного 
проекта по введению единого электронного 
профсоюзного билета, автоматизации учѐта 
членов Профсоюза и сбора статистических 
данных. Достигнутые показатели и высокий 
уровень организации работы первых регио-
нальных организаций Профсоюза в этом на-
правлении позволили говорить об актуально-
сти и успешности начинания. 

Изучив положительный опыт коллег и 
перспективы цифровизации, к участию в про-

екте присоединились ещѐ 17 территориальных организаций Профсоюза: Брянская, Иванов-
ская, Кемеровская, Курская, Оренбургская, Пензенская, Псковская, Самарская, Саратовская, 
Сахалинская и Ярославская областные, Коми, Мордовская и Татарстанская республиканские, 
Забайкальская и Хабаровская краевые, межрегиональная – города Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. 

https://www.eseur.ru/V_MGU_imeni_Lomonosova_proydet_torjestvennoe_sobranie_posvyaschennoe_100-letiu_studencheskogo_profsouznogo_dvijeniya/
https://www.eseur.ru/V_MGU_imeni_Lomonosova_proydet_torjestvennoe_sobranie_posvyaschennoe_100-letiu_studencheskogo_profsouznogo_dvijeniya/
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Для ответственных специалистов из этих организаций 13 ноября 2019 года в центральном 
офисе Профсоюза был проведѐн обучающий семинар. 33 человека из 12 регионов страны 
встретились с кураторами проекта в аппарате Профсоюза, представителями оператора про-
екта - ООО «Интернет Медиа» и партнѐра проекта - ООО «Финфорт» для обсуждения теоре-
тических и практических подходов к цифровизации профсоюзной деятельности. 

В начале семинара с приветственным словом к его участникам обратилась Председатель 
Общероссийского Профсоюза образования Галина Меркулова. 

В семинаре принял участие представитель профсоюза работников образования города 
Нур-Султана, специально приехавший в Москву, чтобы перенять опыт российских коллег по 
централизованному внедрению автоматизированной информационной системы в работу от-
раслевого казахстанского профсоюза. 
Подробнее: https://www.eseur.ru/Vtoraya_volna_cifrovizacii/  
 

В Краснодаре наградили победителей и призеров чемпионата «Мо-
лодые профессионалы» WorldSkills Russia 

В торжественной церемонии награжде-
ния V Открытого регионального чемпионата 
«Молодые профессионалы» WorldSkills 
Russia приняли участие заместитель главы 
региона Анна Минькова, председатель ко-
митета ЗСК Виктор Чернявский и министр 
образования, науки и молодежной полити-
ки Елена Воробьева. 

По итогам соревнований победителями 
и призерами стали 290 человек. 

– С 2015 года Краснодарский край уча-
ствует в движении WorldSkills. За это время 
мы с вами стали мощной командой, и каж-
дый год улучшаем показатели. Сегодня 
учащиеся наших колледжей и техникумов 

демонстрируют высокий уровень профессионализма. И мы можем по праву гордиться тем, 
что Кубань стала лидером движения и входит в десятку регионов с самыми высокими резуль-
татами чемпионата, – акцентировала Анна Минькова. 

Елена Воробьева поблагодарила наставников, которые стоят за успехами юных чемпио-
нов. 

Ребята, завоевавшие золотые медали, примут участие во Всероссийских отборочных со-
ревнованиях на право представлять Кубань в финале VIII Национального чемпионата «Мо-
лодые профессионалы» в Кемерово. 

Напомним, V Открытый Региональный чемпионат «Молодые профессионалы» стал ре-
кордным по количеству участников и компетенций. В этом году в 80 компетенциях соревно-
вались 545 человек. Помимо студентов колледжей и техникумов, в 6 компетенциях мастерст-
во демонстрировали ребята от 14 до 16 лет. Второй год подряд были организованы состяза-
ния для специалистов в возрастной категории 50+ «Навыки мудрых» в 7 компетенциях. 

Чемпионат проходил на базе 37 колледжей и техникумов региона, а также краевой кли-
нической больницы им. С.В. Очаповского. Мастерство конкурсантов оценивали 605 экспер-
тов, в числе которых преподаватели, мастера производственного обучения и специалисты 
предприятий. 
Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/v-krasnodare-nagradili-pobediteley-i-
prizerov-chempionata-molodye-professionaly-worldskills-russia/     
 

 
 
 

https://www.eseur.ru/Vtoraya_volna_cifrovizacii/
https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/v-krasnodare-nagradili-pobediteley-i-prizerov-chempionata-molodye-professionaly-worldskills-russia/
https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/v-krasnodare-nagradili-pobediteley-i-prizerov-chempionata-molodye-professionaly-worldskills-russia/
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В министерстве состоялось совещание с руководителями централи-
зованных бухгалтерий 

Участниками краевого совещания, кото-
рое прошло под председательством замести-
теля министра образования, науки и моло-
дежной политики Елены Анышко, стали ру-
ководители централизованных бухгалтерий 
из всех районов края. 

Они обсудили итоги исполнения средств 
краевого бюджета за прошедший период 2019 
года, задачи по освоению до конца текущего 
финансового года, подготовительную работу 
по обеспечению заключения соглашений о 
предоставлении межбюджетных трансфертов 
из краевого бюджета, осуществление кассо-
вых платежей за счет средств федерального 

бюджета и другие экономические вопросы. 
На совещании выступили начальник управления экономики образования и финансов, 

начальники отделов министерства, исполняющий обязанности руководителя централизо-
ванной бухгалтерии и начальник отдела кассового обслуживания исполнения бюджетов 
Управления Федерального казначейства по Краснодарскому краю Настаева Э.Э. 

На совещании Елена Анышко вручила награды Министерства просвещения Российской 
Федерации. Нагрудным знаком «Почетный работник воспитания и просвещения Российской 
Федерации» отмечены представители города Сочи и Тбилисского района. Почетной грамо-
той Министерства просвещения Российской Федерации поощрены руководители бухгалте-
рий Белоглинского, Кавказского и Щербиновского районов. 
Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/v-ministerstve-sostoyalos-
soveshchanie-s-rukovoditelyami-tsentralizovannykh-bukhgalteriy/    
 

Задания ГИА и ВПР позволяют выпускникам продемонстрировать 
творческий потенциал 

Рособрнадзор полностью отказался от 
«тестовой» части, заданий с выбором одного 
ответа в экзаменационных материалах по рус-
скому языку и другим предметам. 

 «Сегодня в системе государственных эк-
заменов по всем учебным предметам востре-
бованы умения рассуждать, осмысленно фор-
мулировать свою точку зрения, аргументиро-
ванно ее доказывать, используя нормы рус-
ского литературного языка», - рассказал ру-
ководитель Рособрнадзора Сергей Кравцов в 
ходе II съезда Общества русской словесности. 

 По его словам, серьезное внимание уде-
ляется Рособрнадзором построению системы 

объективных процедур оценки качества подготовки обучающихся по русскому языку и лите-
ратуре, выстраиванию механизмов работы с полученными результатами в регионах. Теперь с 
4 по 7 классы проводятся, в качестве ежегодного мониторинга, всероссийские проверочные 
работы по русскому языку, в 9 классе – государственная итоговая аттестация по русскому 
языку и литературе, в 11 классе – итоговое сочинение и ЕГЭ по русскому языку и литературе. 

В 2018 году в 6 и 8 классах проводилось национальное исследование качества образова-
ния по литературе, исследование качества подготовки по русскому языку первокурсников ор-
ганизаций среднего профессионального образования. 

https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/v-ministerstve-sostoyalos-soveshchanie-s-rukovoditelyami-tsentralizovannykh-bukhgalteriy/
https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/v-ministerstve-sostoyalos-soveshchanie-s-rukovoditelyami-tsentralizovannykh-bukhgalteriy/
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Ведомство разработало и внедрило как допуск к государственной итоговой аттестации 
итоговое собеседование для девятиклассников. После нескольких масштабных апробаций 
весной 2019 года более полутора миллионов девятиклассников прошли итоговое собеседова-
ние по русскому языку в штатном режиме. В собеседовании используются приемы чтения и 
пересказа фрагмента текста, построения ребятами своих собственных высказываний на осно-
ве личных впечатлений, жизненного опыта, а также диалога с собеседником. 

В 2019 году получили «зачет» 97% участников собеседования. Однако более 30% девяти-
классников плохо справились с пересказом текста, примерно столько же не смогли последо-
вательно построить свое 2-3-минутное высказывание по выбранной теме, более 60% участ-
ников собеседования допустили орфоэпические и речевые ошибки. 

«Эти результаты станут объектом детального анализа и адресной работы институтов по-
вышения квалификации учителей, а также важным акцентом для работы педагогических 
коллективов каждой школы страны», – заявил Сергей Кравцов. 
Источник: http://www.obrnadzor.gov.ru/ru/press_center/news/index.php?id_4=7204  

 

 Рособрнадзор обсудил с учителями перспективы развития ГИА и 
ВПР по русскому языку и литературе 

Федеральная служба по надзору в сфере 
образования и науки в рамках съезда учите-
лей русского языка и литературы провела 
секцию «Направления совершенствования 
инструментария для оценочных процедур по 
русскому языку и литературе», в ходе которой 
руководитель Рособрнадзора Сергей Кравцов 
и специалисты ведомства рассказали о ре-
зультатах и перспективах развития государст-
венной итоговой аттестации (ГИА) и всерос-
сийских проверочных работ (ВПР) и ответили 

на вопросы учителей. 
«Для нас разработка диагностических материалов для русского языка и литературы яв-

ляется ключевой. Мы исключили тестовую часть из ЕГЭ, и сегодня экзамен проверяет не 
только знание грамматики, но и как выпускник умеет излагать свои мысли. Мы проверяем 
навыки устной речи в собеседовании по русскому языку», - отметил Сергей Кравцов. 

Руководитель Федеральной комиссии по разработке контрольных измерительных мате-
риалов (КИМ) по русскому языку Ирина Цыбулько рассказала, что результаты ЕГЭ по рус-
скому языку стабильны и достаточно высоки, доля  высокобалльников в 2019 году превысила 
23%. В 2020 году все основные характеристики экзаменационной работы сохранены, также 
как и основные характеристики итогового собеседования по русскому языку, которое прово-
дится в 9 классе. 

Руководитель Федеральной комиссии по разработке КИМ ГИА по литературе Сергей Зи-
нин рассказал о перспективных изменениях КИМ ЕГЭ по этому предмету. По его словам, из 
КИМ могут быть постепенно исключены все задания с кратким ответом, что сделает экзамен 
более творческим. 

Он также поделился результатами анализа итоговых сочинений выпускников 2019 года. 
По словам Сергея Зинина, одной из основных проблем остается недостаточная широта чита-
тельского кругозора одиннадцатиклассников и однообразие в выборе литературного мате-
риала для сочинений: только 25% участников сочинений обращаются к произведениям, не 
входящим в школьную программу по литературе, произведения современных отечественных 
писателей упоминаются в сочинениях крайне редко. 

Директор Федерального института оценки качества образования (ФИОКО) Сергей Стан-
ченко и разработчик ВПР по русскому языку Людмила Комиссарова рассказали о работе с 
результатами ВПР. Важно, чтобы эти результаты использовались для своевременной диагно-
стики проблем в подготовке обучающихся, а принятие по итогам ВПР управленческих реше-
ний, направленных против учителя или ученика недопустимо. Сергей Станченко также отме-
тил, что к проверке ВПР методический коллектив школы должен подходить командно. Он 

http://www.obrnadzor.gov.ru/ru/press_center/news/index.php?id_4=7204
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рассказал, что в расписании ВПР 2020 года школам будет предложен временной интервал, в 
пределах которого они сами смогут выбрать удобную дату для проведения той или иной про-
верочной работы. 

Участники съезда задали свои вопросы о содержании КИМ ЕГЭ и ОГЭ, перспективах пе-
ревода ЕГЭ в компьютерную форму и возможности отказа от открытых направлений тем ито-
гового сочинения. Детальное обсуждение вызвал вопрос совершенствования ВПР: участники 
дискуссии высказали свои предложения по изменению содержания заданий ВПР, критериев 
оценивания, а также увеличению времени на написание проверочных работ. 

«Мы очень заинтересованы в обратной связи. С сегодняшней встречи мы начнем широ-
кое обсуждение всех вопросов совершенствования ВПР», - подвел итоги дискуссии Сергей 
Кравцов. Он предложил создать на сайте ФИОКО специальный раздел, куда учителя смогут 
направлять свои предложения по улучшению ВПР по всем предметам. 
Источник: http://www.obrnadzor.gov.ru/ru/press_center/news/index.php?id_4=7203  
 

Глава Рособрнадзора провел традиционную встречу с родителями 
Руководитель Федеральной службы по над-

зору в сфере образования и науки Сергей Крав-
цов провел ставшую традиционной Всероссий-
скую встречу с родителями, в ходе которой рас-
сказал о будущих изменениях в ЕГЭ, ОГЭ, все-
российских проверочных работах, обязатель-
ном ЕГЭ по иностранному языку и многом дру-
гом, а также дал советы родителям, как лучше 
организовать обучение своих детей и помочь 
им подготовиться к экзаменам. 

Свои вопросы главе Рособрнадзора родите-
ли могли присылать в течение нескольких не-
дель на специальный почтовый ящик и в соци-

альной сети ВКонтакте. Всего за время подготовки встречи поступило около тысячи вопросов 
и обращений. Трансляцию встречи можно было увидеть в прямом эфире, а родители из Тю-
менской и Иркутской областей, а также из Республики Адыгея смогли задать вопросы во 
время прямого включения. 

Самым популярным в этом году стал вопрос о введении обязательного ЕГЭ по иностран-
ному языку. Сергей Кравцов рассказал, что иностранный язык должен стать обязательным 
для выпускников, сдающих ЕГЭ, с 2022 года, а введение обязательного ОГЭ по иностранному 
языку в настоящее время не планируется. При этом ЕГЭ, подобно математике, планируется 
разделить на базовый и профильный уровень, экзамен будет включать письменную и устную 
часть. «Все спрашивают, это будет английский язык? Сразу отвечу, нет. Сегодня выпускник 
может выбирать из пяти языков», - пояснил Сергей Кравцов. 

Несколько вопросов было задано о перспективах перехода на компьютерный формат эк-
замена. Сергей Кравцов напомнил, что с 2021 года планируется проводить в компьютерной 
форме ЕГЭ по информатике и ИКТ. «Это требует большой подготовительной работы. Мы 
должны быть уверены, что не будет сбоев и задержек, а все результаты будут корректно оце-
нены», - отметил руководитель Рособрнадзора. Он добавил, что возможность перевода в он-
лайн-формат экзаменов по другим предметам также прорабатывается, но это очень непро-
стой вопрос, требующий выверенных решений. В ближайшие годы таких изменений в ЕГЭ не 
будет. 

Также родителей интересовало, планируется ли увеличение или уменьшение количества 
учебных предметов по выбору, для сдачи ОГЭ. Руководитель Рособрнадзора рассказал, что 
таких планов нет. «Та модель, которая сегодня действует (два обязательных предмета и два 
предмета по выбору), наверно, оптимальна», - сказал он. Для допуска к ОГЭ девятиклассни-
кам по-прежнему нужно будет успешно пройти итоговое собеседование по русскому языку. 
Что касается защиты индивидуального проекта, то она условием допуска к экзаменам яв-
ляться не будет. 

http://www.obrnadzor.gov.ru/ru/press_center/news/index.php?id_4=7203
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Родителей также беспокоил вопрос, нужно ли сдавать ЕГЭ, если ребенок не поступил в 
вуз в этом году. Сергей Кравцов напомнил, что результаты ЕГЭ действительны в течение че-
тырех лет, следующих за годом их получения. Однако их можно улучшить или выбрать для 
сдачи другие учебные предметы. 

Несколько вопросов было задано о проведении всероссийских проверочных работ (ВПР). 
Сергей Кравцов объяснил, что они необходимы для мониторинга подготовки школьников на 
разных этапах обучения, чтобы вовремя диагностировать и устранять возможные пробелы в 
знаниях, чтобы они не накапливались, и у ребенка не терялась мотивация к учебе. Глава Ро-
собрнадзора объявил об открытии широкого обсуждения вопросов, связанных с содержани-
ем и организацией ВПР. Соответствующие предложения все желающие смогут направить че-
рез сайт Федерального института оценки качества образования (ФИОКО). 

Участниками встречи стали также известные родители: актеры Максим Коновалов и 
Нелли Уварова, музыкальный продюсер Татьяна Тур, а телеведущая Лика Длугач прислала 
видеовопрос. Их волновало качества образования в школах и вузах, на что обращать внима-
ние, выбирая школу для своего ребенка, тяжелые портфели школьников и отмена торжест-
венных линеек 1 сентября, необходимость видеонаблюдения во время ЕГЭ. 

Некоторые родители обращались к Сергею Кравцову за советом, как лучше организовать 
подготовку ребенка к экзаменам и как реагировать на плохие оценки в школе. «Важно всегда 
поддерживать своего ребенка, выстраивать диалог. Чтобы у выпускника был правильный 
психологический настрой, он пришел на экзамен спокойно и уверенный в своих знаниях», - 
посоветовал руководитель Рособрнадзора. 

Видеозапись встречи будет опубликована на YouTube-канале Рособрнадзора. Также отве-
ты на поступившие вопросы будут размещены на официальном сайте ведомства. 
Подробнее: http://www.obrnadzor.gov.ru/ru/press_center/news/index.php?id_4=7205  
 

Молодые учителя сдадут ОГЭ 
Акция «ОГЭ по математике для молодых 

учителей» проводится министерством образо-
вания, науки и молодежной политики Кубани 
впервые. Она состоится в декабре, ее участни-
ками станут учителя математики со стажем до 
5 лет, желающие поддержать девятиклассни-
ков, которым предстоит сдать экзамен в 2020 
году. До 25 ноября муниципальные органы 
управления образованием принимают заявки 
от педагогов. 

В день акции в каждом районе края откро-
ется по одному пункту проведения экзамена. 
Будут соблюдены все требования к процедуре 
сдачи ОГЭ, в том числе экзаменационные ра-

боты педагогов проверят эксперты региональной предметной комиссии по математике. 
Акция призвана на практике познакомить молодых учителей с процедурой проведения 

ОГЭ, структурой контрольно-измерительных материалов, создать атмосферу открытости и 
прозрачности при проведении экзамена, снять психологическую напряженность. 
Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/molodye-uchitelya-sdadut-oge/ 
 

Кубанская делегация принимает участие во Всероссийской конфе-
ренции, посвящѐнной совершенствованию системы питания в об-

зовательных организациях 
В Ульяновске проходит Всероссийская конференция «Совершенствование системы 

питания в образовательных организациях: практики, модели, технологии, концепция». 

http://www.obrnadzor.gov.ru/ru/press_center/news/index.php?id_4=7205
https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/molodye-uchitelya-sdadut-oge/
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Ее участниками стали около 200 человек. 
В их числе специалисты министерства образо-
вания, науки и молодежной политики Кубани, 
курирующие организацию питания в дошко-
льных и общеобразовательных организациях. 

На конференции обсуждаются вопросы 
развития системы организации питания, в том 
числе проект Единой концепции организации 
горячего питания обучающихся. В рамках 
конференции состоится открытое заседание 
Координационной группы по совершенствова-
нию организации школьного питания при 
Министерстве просвещения Российской Феде-

рации и будет организован экспертный семинар по вопросу улучшения организации и каче-
ства питания дошкольников. 

Конференция также стала одной из площадок общественного обсуждения законопроекта 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О качестве и безопасности пищевых продук-
тов» и статью 37 Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации» в части со-
вершенствования правового регулирования вопросов обеспечения качества пищевой про-
дукции».   
Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/kubanskaya-delegatsiya-prinimaet-
uchastie-vo-vserossiyskoy-konferentsii-posvyashchyennoy-sovershenst/  
 

Состоялся краевой семинар для руководителей и учителей «Точек 
роста» 

Организаторами семинара «Методическая 
поддержка Центров образования гуманитарно-
го и цифрового профилей «Точка роста»: новое 
содержание образования учебных предметов» 
выступило министерство образования, науки и 
молодежной политики Краснодарского края и 
Институт развития образования. 

Его участниками стали 362 человека: му-
ниципальные координаторы, руководители и 
учителя «Точек роста». Семинар состоялся в 
школе № 61 города Краснодара. 

В сентябре этого года в рамках региональ-
ного проекта «Современная школа» нацио-
нального проекта «Образование» на базе сель-

ских школ Кубани открылось 153 Центра образования гуманитарного и цифрового профи-
лей. На семинаре представители муниципалитетов поделились первым опытом работы «То-
чек роста», продемонстрировали учебные модули по робототехнике, 3-Д технологии, про-
граммированию. 

Участники обсудили перспективы работы Центров, реализацию краевого проекта «Мо-
бильный технопарк», особенности развития конструкторских способностей и технического 
мышления с помощью современных развивающих пособий и образовательных решений, ор-
ганизацию и проведение всероссийских и региональных мероприятий для школьников, ув-
леченных изучением технологий цифрового производства. 

Напомним, Центры «Точка роста» направлены на создание условий для внедрения но-
вых методов обучения и воспитания, образовательных технологий, обеспечивающих освое-
ние учащимися основных и дополнительных общеобразовательных программ цифрового, ес-
тественнонаучного, технического и гуманитарного профилей, а также обновление содержа-
ния и совершенствование методов преподавания предметов «Технология», «Информатика», 
«Основы безопасности жизнедеятельности». Инфраструктура центров также может исполь-
зоваться во внеурочное время как общественное пространство для развития общекультурных 

https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/kubanskaya-delegatsiya-prinimaet-uchastie-vo-vserossiyskoy-konferentsii-posvyashchyennoy-sovershenst/
https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/kubanskaya-delegatsiya-prinimaet-uchastie-vo-vserossiyskoy-konferentsii-posvyashchyennoy-sovershenst/
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компетенций и цифровой грамотности населения, шахматного образования, проектной дея-
тельности, творческой, социальной самореализации детей, педагогов, родителей. 
Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/sostoyalsya-kraevoy-seminar-dlya-
rukovoditeley-i-uchiteley-tochek-rosta/ 

 

Краснодарский край примет участие в апробации ОГЭ по английско-
му языку 

Федеральная апробация основного государственного экзамена по иностранным языкам 
состоится 19 ноября. 

Ее участниками станут 96 девятиклассников города Краснодара, которые сдадут раздел 
«Говорение» ОГЭ по английскому языку. Эк-
замен организован в 4 школах с применением 
специализированного программного обеспе-
чения Федерального центра тестирования. 

Условия проведения апробации макси-
мально приближены к процедуре проведения 
основного государственного экзамена. Устные 
ответы школьников проверят 12 экспертов ре-
гиональной предметной комиссии. 
Источник: 
https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/
krasnodarskiy-kray-primet-uchastie-v-
aprobatsii-oge-po-angliysko-mu-yazyku/ 

 
 

Кубанский педагог отмечен на Всероссийской конференции дефек-
тологов 

III Всероссийский съезд дефектологов, организованный 
Министерством просвещения Российской Федерации, про-
ходит в эти дни в Москве. В его работе принимает участие 
делегация Краснодарского края: представители министер-
ства образования, науки и молодѐжной политики, краевого 
Института развития образования, Центра диагностики и 
консультирования, руководители коррекционных школ. 

В рамках съезда состоялось награждение лучших пред-
ставителей отрасли. Памятным знаком «За верность про-
фессии» отмечена директор специальной коррекционной 
школы –интерната г. Краснодара для детей с нарушениями 
слуха Татьяна Топчий. Награду кубанскому педагогу вручи-
ла заместитель Министра просвещения Российской Феде-
рации Татьяна Синюгина. 

Напомним, центральными темами Всероссийской кон-
ференции дефектологов стали профессиональная подго-
товка учителей-дефектологов и учителей-логопедов в сис-
теме высшего и дополнительного образования, востребо-

ванность и престиж этих профессий, развитие российской дефектологии и практическое 
применение результатов научных исследований, реализация Стратегии развития образова-
ния обучающихся с ОВЗ и инвалидностью до 2030 года, поддержка частных инициатив в 
сфере специального и инклюзивного образования. 
Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/kubanskiy-pedagog-otmechen-na-
vserossiyskoy-konferentsii-defektologov/ 
 
 

https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/sostoyalsya-kraevoy-seminar-dlya-rukovoditeley-i-uchiteley-tochek-rosta/
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На Кубани пройдет родительское собрание по вопросам подготовки к 
ЕГЭ 2020 

Краевое родительское собрание состоится в 
формате видеоконференцсвязи 21 ноября. В 
нем примут участие родители из всех муници-
пальных образований края. 

Специалисты министерства образования, 
науки и молодежной политики, приглашенные 
эксперты расскажут им об изменениях в ЕГЭ в 
2020 году, порядке приема в вузы, дадут советы 
по подготовке к итоговому сочинению (изло-
жению), а также ответят на волнующие вопро-
сы, которые можно направить по 

электронной почте - finege@des.kubannet.ru ; 
в виде СМС сообщения с пометкой «вопросы для родительского собрания» на номер 8 

(918) 189-99-02; 
в социальных сетях: 
https://vk.com/giakuban  
https://www.instagram.com/giakuban/  
https://www.facebook.com/giakuban  

Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/na-kubani-proydet-roditelskoe-
sobranie-po-voprosam-podgotovki-k-ege-2020/ 
 

Кубанцы принимают участие в национальном чемпионате «Абилим-
пикс» 

Конкурс профессионального мастерства 
среди инвалидов и лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья пройдет с 18 по 22 но-
ября в Москве. 

Жители Краснодарского края – их 37 – за-
явлены сразу в нескольких компетенциях: ре-
монт обуви, обработка текста, учитель началь-
ных классов, дошкольное воспитание и дру-
гие. 

Делегацию региона представляют 82 че-
ловека. В нее входят участники и эксперты, 
которые прошли отбор и обучение в Москве, а 
также сопровождающие. Среди участников 

есть школьники, студенты и специалисты. Соревнования пройдут по тем же компетенциям, 
по которым проходил региональный чемпионат. 

Итоги чемпионата подведут 22 ноября. Финал пройдет на площадке ВДНХ. Участников 
ждут мастер-классы, лекции, встречи с популярными блогерами и актерами.  
Подробнее: https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/kubantsy-prinimayut-uchastie-v-
natsionalnom-chempionate-abilimpiks-/   
 

В Совете Федерации обсудили перспективы развития педагогическо-
го образования в России 

7 ноября в Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации состоялся 
круглый стол на тему «О состоянии и перспективах развития педагогического образования в 
Российской Федерации». В дискуссии принял участие заместитель Министра просвещения 
Российской Федерации В.С. Басюк. 

Участники круглого стола рассматривали вопросы повышения качества педагогического 
образования, престижа профессии учителя, совершенствования системы повышения квали-
фикации, аттестации педагогов, кадровой поддержки сельских школ. 
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В своѐм выступлении В.С. Басюк рассказал 
о работе Минпросвещения России по развитию 
системы непрерывного педагогического обра-
зования в рамках реализации национального 
проекта «Образование». 

Эта деятельность включает формирование 
у педагогов навыков и гибких компетенций, 
отвечающих задачам современной системы 
образования, стимулирование их профессио-
нального роста. 

Заместитель Министра информировал, что 
в рамках федерального проекта «Учитель бу-

дущего» национального проекта «Образование» к 2024 году планируется создать 225 цен-
тров непрерывного повышения профессионального мастерства педагогов и 85 центров оцен-
ки профессионального мастерства и квалификации педагогических работников. 

Кроме того, он подчеркнул, что одна из важнейших задач ведомства – «сбалансировать 
потребность и систему подготовки педагогов». 

– Политика Министерства заключается в том, чтобы максимальное количество выпуск-
ников по педагогическим специальностям приходило в школу, – сказал заместитель Мини-
стра. 

По итогам круглого стола принят за основу проект рекомендаций в адрес Правительства 
Российской Федерации и профильных министерств, который будет доработан с учѐтом по-
ступивших предложений. 
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1893/v-sovete-federacii-obsudili-perspektivy-razvitiya-
pedagogicheskogo-obrazovaniya-v-rossii/ 
 

В Олимпиаде Кружкового движения НТИ примут участие более 80 
тысяч школьников 

В феврале–апреле 2020 года пройдут фина-
лы Олимпиады Кружкового движения Нацио-
нальной технологической инициативы (Олим-
пиады КД НТИ) для 8–11-х классов. На весь 
школьный тур олимпиады в 2019/20 учебном 
году зарегистрировались более 80 тысяч учени-
ков 5–11-х классов из всех регионов России. 

В пятѐрке лидеров по количеству поданных 
на школьный тур заявок – Московская область, 
Санкт-Петербург, Нижегородская и Новосибир-
ская области и Москва. 

Олимпиада КД НТИ для 8–11-х классов про-
ходит в три этапа: отборочный индивидуальный, отборочный командный и финал. В этом 
году участники соревнуются по 29 инженерным профилям. На втором этапе, который завер-
шится 31 декабря, школьники в составе команд в онлайн-формате решают комплексные за-
дачи, связанные с расчѐтами и программированием. 

Олимпиада НТИ.Junior проводится для учеников 5–7-х классов по пяти направлениям 
совместно с АНО «Россия – страна возможностей». В ноябре – декабре участникам предстоят 
очные финальные командные состязания. 

16 профилей Олимпиады КД НТИ для старшеклассников вошли в Перечень олимпиад 
школьников, дающих право на льготное поступление в вузы. У ребят, занявших призовые 
места в других направлениях, будет преимущество при поступлении в вузы – организаторы 
состязаний. 

Лучшие участники олимпиад КД НТИ получают возможность принять участие в образо-
вательном проекте «Практики будущего», различных стажировках на российских предпри-
ятиях и за рубежом. 

https://edu.gov.ru/press/1893/v-sovete-federacii-obsudili-perspektivy-razvitiya-pedagogicheskogo-obrazovaniya-v-rossii/
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Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1895/v-olimpiade-kruzhkovogo-dvizheniya-nti-primut-
uchastie-bolee-80-tysyach-shkolnikov/ 
 

В Алтайском крае обсудили реализацию национальных проектов в 
области развития сельских территорий 

13 ноября в селе Санниково (Алтайский 
край) Председатель Правительства Россий-
ской Федерации Д.А. Медведев провѐл сове-
щание о ходе выполнения мероприятий по 
развитию сельских территорий и улучшению 
качества жизни жителей села в рамках реали-
зации национальных проектов. В мероприя-
тии приняла участие Министр просвещения 
Российской Федерации О.Ю. Васильева. 

В ходе совещания Председатель Прави-
тельства Российской Федерации Д.А. Медве-
дев предложил предусмотреть в националь-
ном проекте «Образование» возможность 

расширения и модернизации школ, а не только строительство исключительно новых объек-
тов. Он уточнил, что в настоящее время в нацпроекте такая возможность обновления школ 
не заложена. 

– Я думаю, что нам нужно пересмотреть это. Наша задача не в том, чтобы как можно 
больше новых школ построить, а сделать так, чтобы эти школы, которые и новые, и не совсем 
новые, были современными, подготовленными, теплыми, комфортными, с возможностью 
готовить нормальную еду для детей, – отметил Д.А. Медведев. 

В своѐм выступлении во время совещания О.Ю. Васильева подчеркнула, что дети, живу-
щие в сельской местности, должны получать такое же качественное образование, как и в го-
родах. 

По словам Министра, только в 2019 году около 11 тысяч сельских учителей повысили 
квалификацию в дистанционной и очной форме. 

Она сообщила, что в рамках реализации федерального проекта «Современная школа» 
национального проекта «Образование» предусмотрено выделение свыше 3 миллиардов руб-
лей ежегодно на создание мест в сельских школах. 

– К концу 2024 года мы планируем создать 7 тысяч новых мест в 41 объекте. В конце де-
кабря 2019 года мы завершаем ввод в эксплуатацию 9 тысяч новых школьных мест, но это 
места, которые охватывают все программы в сельской местности, – сказала она. 
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1896/v-altayskom-krae-obsudili-realizaciyu-nacionalnyh-
proektov-v-oblasti-razvitiya-selskih-territoriy/  
 

В Минпросвещения России обсудили готовность к будущему учебно-
му году 

12 ноября в Минпросвещения России про-
ведено совещание в формате видео-
конференц-связи с руководителями органов 
исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации, осуществляющих государственное 
управление в сфере образования. Главный 
вопрос повестки дня – оценка готовности сис-
темы образования к новому учебному году. 
Совещание прошло под председательством 
директора Департамента государственной по-
литики в сфере общего образования Мин-
просвещения России Ж.В. Садовниковой. 

Подготовка образовательных организаций 

https://edu.gov.ru/press/1895/v-olimpiade-kruzhkovogo-dvizheniya-nti-primut-uchastie-bolee-80-tysyach-shkolnikov/
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к началу учебного года является одним из важнейших ежегодных мероприятий, которое реа-
лизуется Минпросвещения России во взаимодействии с МЧС России, МВД России, Росгвар-
дией, Минздравом России, Роспотребнадзором, Рособрнадзором. 

В ходе совещания с участием представителей МЧС России и Росгвардии подведены итоги 
проделанной работы, затронуты вопросы благоустройства зданий общеобразовательных ор-
ганизаций, организации питания детей с особенностями здоровья, обновления парка школь-
ных автобусов, создания здоровьесберегающей среды образовательных организаций. 

Особое внимание уделено вопросам пожарной безопасности и антитеррористической за-
щищѐнности объектов (территорий) образования. 

Также на совещании определены первоочередные задачи на подготовительный период, 
обсуждены предложения по составу показателей мониторинга оценки готовности образова-
тельных организаций к новому учебному году. 

По итогам совещания открыта приѐмная по вопросам категорирования и паспортизации 
образовательных организаций: info_1sep@edu.ru  
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1897/v-minprosvescheniya-rossii-obsudili-gotovnost-k-
buduschemu-uchebnomu-godu/ 
 

В Доме Правительства Московской области открылся VII Всероссий-
ский Съезд руководителей организаций для детей-сирот и детей, ос-

тавшихся без попечения родителей 
13 ноября в Доме Правительства Москов-

ской области состоялись пленарное заседание 
и совещание VII Всероссийского Съезда руко-
водителей организаций для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей, и 
руководителей органов исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации, осуще-
ствляющих управление в сфере опеки и попе-
чительства в отношении несовершеннолетних 
граждан. В мероприятии приняли участие за-
меститель Министра просвещения Российской 
Федерации Т.Ю. Синюгина, члены Правитель-
ства Московской области. 

Т.Ю. Синюгина зачитала приветственное слово участникам съезда от главы Минпросве-
щения России О.Ю. Васильевой. 

В своѐм выступлении заместитель Министра просвещения отметила, что ситуация в сфе-
ре устройства детей, оставшихся без попечения родителей, в семью «кардинально измени-
лась в лучшую сторону». По еѐ словам, это стало возможным благодаря изменениям в зако-
нодательстве, материальному и нематериальному стимулированию граждан, совершенство-
ванию деятельности органов опеки и попечительства, деятельности Комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав, организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей. 

– 79 процентов ежегодно выявляемых детей устраиваются в замещающие семьи. На этапе 
первичного выявления большинство устраивается в семьи сразу, – сообщила Т.Ю. Синюгина. 

Министр образования Московской области И.А. Каклюгина информировала, что 96 про-
центов детей-сирот в Подмосковье воспитываются в семьях.   

– Наша работа направлена на профилактику социального сиротства и сохранение кров-
ной семьи, развитие семейного устройства детей-сирот, социализацию и профессиональное 
образование, обеспечение детей жильѐм, – сказала она.  

По словам И.А. Каклюгиной, все состоящие на учѐте в Московской области дети-сироты 
обеспечиваются жильѐм. Кроме того, в регионе реализуются различные проекты в сфере 
опеки и попечительства, в том числе направленные на профилактику вторичного сиротства, 
повышение компетенций приѐмных родителей и устройство детей в ресурсные (профессио-
нальные приѐмные) семьи. 
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Главными темами обсуждения на пленарном заседании и совещании стали вопросы ре-
формирования организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
подготовки воспитанников к самостоятельной жизни, их сопровождения после выпуска. 

В двухдневном съезде участвовали представители 78 регионов России. Во второй день 
мероприятия - 14 ноября - прошла работа в секциях, тренинги и обучающие семинары. 
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1898/v-dome-pravitelstva-moskovskoy-oblasti-otkrylsya-vii-
vserossiyskiy-sezd-rukovoditeley-organizaciy-dlya-detey-sirot-i-detey-ostavshihsya-bez-
popecheniya-roditeley/  
 

Эксперты обсудили реализацию положений Конвенций в сфере за-
щиты прав детей 

13 ноября в Москве под руководством за-
местителя Министра просвещения Российской 
Федерации Т.Ю. Синюгиной прошѐл Научно-
методический семинар по реализации Кон-
венции о гражданско-правовых аспектах меж-
дународного похищения детей от 25 октября 
1980 года и Конвенции о юрисдикции, приме-
нимом праве, признании, исполнении и со-
трудничестве в отношении родительской от-
ветственности и мер по защите детей от 19 ок-
тября 1996 года. 

Выступая на совещании с докладом, по-
свящѐнным направлениям деятельности 
Минпросвещения России по реализации Гааг-

ских конвенций 1980 и 1996 годов, Т.Ю. Синюгина рассказала об основных нововведениях в 
работе Министерства, в частности, обратила внимание на утверждение в 2019 году Порядка 
организации работы Министерства просвещения Российской Федерации по рассмотрению 
дел в рамках Конвенции 1980 года и Конвенции 1996 года и утверждение Комиссии Мин-
просвещения России в соответствии с принятым порядком. 

– Необходимо регламентировать и упорядочить деятельность, начиная с поступления за-
явления, рассмотрения дела и дальнейшего взаимодействия с другими ведомствами. Для 
этого был разработан и утверждѐн Порядок по Конвенциям, – сказала заместитель Минист-
ра. 

Т.Ю. Синюгина отметила, что граждане из всех регионов России должны быть информи-
рованы о том, куда им обратиться для оказания своевременной квалифицированной и дейст-
венной помощи по розыску и возвращению детей. Она акцентировала внимание, что Мин-
просвещения России разработало автоматическую информационную систему, позволяющую 
обрабатывать и более эффективно анализировать запросы и обращения граждан. 

В ходе дискуссии Т.Ю. Синюгина подчеркнула важность взаимодействия профильных 
министерств и ведомств России и других государств в целях повышения эффективности ра-
боты. 

– Нам важно наладить тесное профессиональное взаимодействие. Мы готовы к обмену 
информацией с другими ведомствами и надеемся, что эта система сделает нашу совместную 
работу более оперативной и эффективной – тем более что перед нами стоит много задач, ко-
торые необходимо решать совместно, – сообщила заместитель Министра. 

Т.Ю. Синюгина рассказала о статистике Минпросвещения как Центрального органа по 
Конвенциям в России, вместе с тем подчеркнув приоритетную значимость защиты прав де-
тей. 

– Единственный принцип, которым нам необходимо руководствоваться, – это интересы 
ребѐнка, сохранение его жизни, здоровья и соблюдением всех его прав, – резюмировала за-
меститель Министра. 

Также заместитель Министра информировала об актуальных проблемах и перспективах 
их решения. Стоит отметить, что в рамках данного семинара впервые состоялся профессио-
нальный, заинтересованный разговор о проблемах в реализации Гаагских конвенций. Идеи и 

https://edu.gov.ru/press/1898/v-dome-pravitelstva-moskovskoy-oblasti-otkrylsya-vii-vserossiyskiy-sezd-rukovoditeley-organizaciy-dlya-detey-sirot-i-detey-ostavshihsya-bez-popecheniya-roditeley/
https://edu.gov.ru/press/1898/v-dome-pravitelstva-moskovskoy-oblasti-otkrylsya-vii-vserossiyskiy-sezd-rukovoditeley-organizaciy-dlya-detey-sirot-i-detey-ostavshihsya-bez-popecheniya-roditeley/
https://edu.gov.ru/press/1898/v-dome-pravitelstva-moskovskoy-oblasti-otkrylsya-vii-vserossiyskiy-sezd-rukovoditeley-organizaciy-dlya-detey-sirot-i-detey-ostavshihsya-bez-popecheniya-roditeley/
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предложения участников, полученные в ходе мероприятия, позволят повысить эффектив-
ность совместной работы сторон в сфере применения Конвенций 1980 и 1996 годов. 

В работе семинара принимали участие представители Министерства иностранных дел 
Российской Федерации, российских судов, Аппарата Уполномоченного при Президенте Рос-
сийской Федерации по правам ребенка, Федеральной службы судебных приставов, сотрудни-
ки дипломатических представительств иностранных государств, адвокаты и представители 
научного сообщества. 

Участники семинара из числа представителей адвокатской и научной сферы поблагода-
рили Минпросвещения России за готовность к открытому и конструктивному диалогу госу-
дарственной власти с представителями гражданского общества и выразили надежду на про-
должение сотрудничества. 
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1900/eksperty-obsudili-realizaciyu-polozheniy-konvenciy-v-
sfere-zaschity-prav-detey/ 
  

Культурный марафон продлѐн до 1 декабря 
Культурный марафон продлится до 1 де-

кабря. С предложением о продлении сроков 
марафона к организаторам обратились не-
сколько регионов — республики Кабардино-
Балкария, Башкирия, Тыва, Тюменская об-
ласть, чтобы как можно больше школьников 
приняли участие в проекте и получили полез-
ный образовательный и культурный опыт. 

Акцию запустили 1 октября при поддержке 
Минкультуры России, Минпросвещения Рос-
сии и компании «Яндекс». 

Образовательный тест – одно из ключевых 
мероприятий марафона – уже прошли более 

400 тысяч школьников из разных регионов России. В проекте поучаствовали около 80 000 
взрослых: учителя, библиотекари и родители. 

К проведению уроков Культурного марафона в школах активно подключаются предста-
вители культуры и искусства. Занятия по кино провели продюсер и режиссѐр А. Роднянский, 
режиссѐры Т. Бекмамбетов и К. Балагов, чьи фильмы удостоились двух наград на Каннском 
кинофестивале. Учителями музыки стали певицы Д. Гарипова, Д. Арбенина, П. Гагарина, Ёл-
ка и музыкант Шура из группы «Би-2». 

Напомним, присоединиться к Культурному марафону может любой учитель, родитель и 
учащийся, зарегистрировав себя и детей на сайте проекта. Там же доступны сценарии уроков 
по четырѐм темам: музыка, кино, архитектура и театр. 
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1903/kulturnyy-marafon-prodlen-do-1-dekabrya/ 
 

На III Всероссийском съезде дефектологов обсудили реализацию 
Стратегии развития образования детей с ОВЗ и инвалидностью на 

период до 2030 года 
15 ноября в Москве состоялось пленарное 

заседание III Всероссийского съезда дефекто-
логов, организованного Минпросвещения 
России. В мероприятии приняли участие за-
меститель Министра просвещения Российской 
Федерации Т.Ю. Синюгина, первый замести-
тель председателя Комитета по образованию 
Государственной Думы О.Н. Смолин, вице-
президент Российской академии образования 
(РАО), академик РАО Н.Н. Малофеев. 

https://edu.gov.ru/press/1900/eksperty-obsudili-realizaciyu-polozheniy-konvenciy-v-sfere-zaschity-prav-detey/
https://edu.gov.ru/press/1900/eksperty-obsudili-realizaciyu-polozheniy-konvenciy-v-sfere-zaschity-prav-detey/
https://edu.gov.ru/press/1903/kulturnyy-marafon-prodlen-do-1-dekabrya/
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Приветствие в адрес делегатов съезда направила Министр просвещения Российской Фе-
дерации О.Ю. Васильева. 

«Проведение съезда – это важный шаг в процессе построения общества равных возмож-
ностей, когда внимание к вопросам всестороннего развития человека вне зависимости от его 
физических данных становится безусловным приоритетом и нормой жизни», – отметила 
Министр в приветственном слове. 

Заместитель Министра просвещения Российской Федерации Т.Ю. Синюгина выступила с 
докладом о государственной политике в сфере защиты прав детей с ОВЗ и инвалидностью. 
Она подчеркнула необходимость проведения фундаментальных научных исследований в 
сфере дефектологии. 

– Мы ставим перед Институтом коррекционной педагогики конкретные задачи по науч-
ным исследованиям. Все предпринимаемые действия направлены на развитие дефектологи-
ческой науки. И мы уверены, что в ближайшем будущем получим первые результаты, кото-
рые будут полезны как для развития науки в целом, так и для практиков, работающих с 
детьми с особыми образовательными потребностями ежедневно, – сказала Т.Ю. Синюгина. 

Заместитель Министра информировала о разработке плана реализации Стратегии разви-
тия образования детей с ОВЗ и инвалидностью на период до 2030 года, ориентированной на 
обновление системы специального и инклюзивного образования. 

– Для нас приоритетными направлениями являются совершенствование и разработка 
нового содержания образования обучающихся с ОВЗ на разных уровнях образования и обес-
печение специальных условий получения образования для их разностороннего развития. 
Нам важно поддерживать возможность выбора родителями образовательного маршрута ре-
бѐнка – в рамках инклюзии или коррекционного образования. И вне зависимости от этого 
выбора мы должны получать сопоставимые высококачественные результаты, – подчеркнула 
она. 

Также Т.Ю. Синюгина рассказала, что ведомство активно дорабатывает профессиональ-
ный стандарт «Педагог-дефектолог». 

– Новый стандарт будет применим для специалистов по раннему возрасту, педагогов, ра-
ботающих с детьми с расстройствами аутистического спектра, нарушениями опорно-
двигательного аппарата, а также детьми с тяжѐлыми и множественными нарушениями раз-
вития. По нашему мнению, это позволит повысить качество оказываемой обучающимся с 
особыми образовательными потребностями помощи, – сказала она. 

Вице-президент РАО Н.Н. Малофеев в своѐм приветственном слове сделал акцент на не-
обходимости более активного включения семьи в процесс непрерывного образования, воспи-
тания и социализации детей с ОВЗ, а руководитель Федерального центра научно-
методического и методологического обеспечения развития системы комплексной реабили-
тации и абилитации инвалидов и детей-инвалидов Ж.В. Порохина обратила внимание на 
развитие системы доступной среды. 

Директор Департамента государственной политики в сфере высшего образования Ми-
нобрнауки России Е.Г. Бабелюк остановилась на вопросах кадровой политики в сфере дефек-
тологического образования. Она сделала акцент на непрерывности построения профессио-
нальной карьеры, подчеркнув важность доработки профессионального стандарта дефектоло-
га и необходимость обновления профстандартов специалистов, работающих с детьми с осо-
быми образовательными потребностями. 

И.о. директора «Института коррекционной педагогики РАО» Т.А. Соловьева рассказала о 
роли и месте науки в развитии системы образования и психолого-педагогической абилита-
ции обучающихся с ОВЗ. Она также отдельно подчеркнула необходимость консолидации ис-
следовательских усилий вузов, создания экспертных советов по проблемам помощи особым 
детям. 

В рамках торжественного закрытия съезда его почѐтных участников наградили знаками 
отличия «За личный вклад в развитие дефектологии» и «За верность профессии». 

В рамках двухдневного мероприятия прошло обсуждение таких вопросов, как развитие 
российской дефектологии, профессиональная подготовка учителей-дефектологов и учите-
лей-логопедов в системе высшего и дополнительного образования, востребованность и пре-
стиж этих профессий. 
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Для участников съезда состоялась специальная концертная программа с участием народ-
ных и заслуженных артистов России, лауреатов международных конкурсов и молодых ис-
полнителей. 
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1906/na-iii-vserossiyskom-sezde-defektologov-obsudili-
realizaciyu-strategii-razvitiya-obrazovaniya-detey-s-ovz-i-invalidnostyu-na-period-do-2030-goda/ 
 

Новороссийский казачий кадетский корпус получил переходящее 
знамя Президента России 

14 ноября в Новороссийске (Краснодарский 
край) состоялась официальная церемония пе-
редачи переходящего знамени Президента Рос-
сийской Федерации Новороссийскому казачье-
му кадетскому корпусу, признанному победите-
лем смотра-конкурса на звание «Лучший каза-
чий кадетский корпус» 2019 года. 

Знамя вручил председатель Совета при 
Президенте Российской Федерации по делам 
казачества А.А. Серышев. 

В торжественном мероприятии приняла 
участие заместитель Министра просвещения 
Российской Федерации Т.Ю. Синюгина. 

«Конкурс, созданный по инициативе Президента Российской Федерации, отмечает свой 
10-летний юбилей, и за это время он доказал, что является не просто состязанием, а настоя-
щим символом возрождения казачьих традиций в России. Ваша победа, безусловно, резуль-
тат командной работы, пополняющей череду высоких достижений кадетского корпуса», – го-
ворилось в зачитанном Т.Ю. Синюгиной приветствии от Министра просвещения Российской 
Федерации О.Ю. Васильевой. 

Т.Ю. Синюгина поздравила Новороссийский казачий кадетский корпус и вручила благо-
дарности от имени Министра за достижения и заслуги в развитии казачьего кадетского обра-
зования. 
Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1907/novorossiyskiy-kazachiy-kadetskiy-korpus-poluchil-
perehodyaschee-znamya-prezidenta-rossii/ 
 

Правительством утверждены показатели достижений в рамках Деся-
тилетия детства 

 
Правительство Российской Федера-

ции распоряжением от 6 ноября 2019 го-
да № 2631-р утвердило систему статисти-
ческих показателей, оценивающих ход 
реализации мероприятий, проводимых в 
рамках Десятилетия детства. 

Документ обязывает Минпросвеще-
ния России включать информацию о дос-
тигнутых результатах с учѐтом этих пока-
зателей в ежегодный доклад о реализа-
ции Плана основных мероприятий до 
2020 года, проводимых в рамках Десяти-
летия детства. Всего в системе насчиты-
вается 77 показателей. 

https://edu.gov.ru/press/1906/na-iii-vserossiyskom-sezde-defektologov-obsudili-realizaciyu-strategii-razvitiya-obrazovaniya-detey-s-ovz-i-invalidnostyu-na-period-do-2030-goda/
https://edu.gov.ru/press/1906/na-iii-vserossiyskom-sezde-defektologov-obsudili-realizaciyu-strategii-razvitiya-obrazovaniya-detey-s-ovz-i-invalidnostyu-na-period-do-2030-goda/
https://edu.gov.ru/press/1907/novorossiyskiy-kazachiy-kadetskiy-korpus-poluchil-perehodyaschee-znamya-prezidenta-rossii/
https://edu.gov.ru/press/1907/novorossiyskiy-kazachiy-kadetskiy-korpus-poluchil-perehodyaschee-znamya-prezidenta-rossii/
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Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1899/pravitelstvom-utverzhdeny-pokazateli-dostizheniy-v-
ramkah-desyatiletiya-detstva/   

 
Утверждены сроки проведения регионального этапа всероссийской 

олимпиады школьников 
На сайте Министерства просвещения Рос-

сийской Федерации в разделе «Банк докумен-
тов» опубликован приказ, устанавливающий 
сроки проведения регионального этапа все-
российской олимпиады школьников в 2019/20 
учебном году. 

Региональный этап всероссийской олим-
пиады школьников стартует 10 января. 
Школьники продемонстрируют знания по 24 
общеобразовательным предметам. Откроет 
интеллектуальные испытания французский 
язык. Финальными испытаниями региональ-
ного этапа станут олимпиады по испанскому, 

итальянскому и китайскому языкам, которые пройдут 21–22 февраля. 
В региональном этапе принимают участие школьники, набравшие необходимое количе-

ство баллов по итогам муниципального этапа, а также победители и призѐры регионального 
этапа прошлого года. 
 Подробнее: https://edu.gov.ru/press/1912/utverzhdeny-sroki-provedeniya-regionalnogo-etapa-
vserossiyskoy-olimpiady-shkolnikov/ 
 

С 2020 года оплата труда работникам бюджетной сферы увеличится 
на 3,8% 

На эти цели в краевом бюджете преду-
смотрено более 2,2 млрд рублей сообщил ви-
це-губернатор Игорь Галась. 

Он рассказал, что доходы региональной 
казны в 2020 году составят 282,6 млрд рублей, 
в том числе налоговые и неналоговые доходы 
– 228,2 млрд рублей. Отметим, что в этом году 
при плане собственных доходах региона в 280 
млрд рублей к концу 2019 года ожидается рост 
до 305 млрд. 

Как отмечал глава Кубани в ходе послед-
ней сессии ЗСК, такие показатели – результат 
совместной работы всех ветвей власти, пра-

вильно принятых решений об инвестировании бюджетных средств. Государственный долг 
региона снижен настолько, что край может распределять дополнительные средства на собст-
венные важные программы или запускать новые. 

Как пояснил Игорь Галась, основными источниками доходов в будущем году будут налог 
на прибыль организаций и НДФЛ. При этом подоходный налог вырастет на 6,3%. Расходы 
краевого бюджета на 2020 год составят 291,7 млрд рублей. 

– Как уже акцентировал глава края, в новом бюджете приоритет по-прежнему отдан со-
циальной сфере. В 2020 году на нее направляется 2/3 всех расходов казны. Учтены рост оп-
латы труда бюджетников, индексация социальных выплат, – заметил заместитель главы ре-
гиона. 

Он добавил, что социальные выплаты отдельным категориям граждан и стипендии будут 
проиндексированы на 3,8%. На это будет направлено 900 млн рублей. Также на 3,8% вырас-
тут расходы на оплату коммунальных услуг, питание, медикаменты и другие материальные 
затраты. 

https://edu.gov.ru/press/1899/pravitelstvom-utverzhdeny-pokazateli-dostizheniy-v-ramkah-desyatiletiya-detstva/
https://edu.gov.ru/press/1899/pravitelstvom-utverzhdeny-pokazateli-dostizheniy-v-ramkah-desyatiletiya-detstva/
https://edu.gov.ru/press/1912/utverzhdeny-sroki-provedeniya-regionalnogo-etapa-vserossiyskoy-olimpiady-shkolnikov/
https://edu.gov.ru/press/1912/utverzhdeny-sroki-provedeniya-regionalnogo-etapa-vserossiyskoy-olimpiady-shkolnikov/
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Кроме того, с 1 января 2020 года оплата труда всех работников бюджетной сферы увели-
чится на 3,8 %. На это в региональной казне предусмотрено более 2,2 млрд рублей. 

– По поручению губернатора в краевом бюджете заложены средства на более высокий 
уровень индексации, чем в федеральном. Федеральная казна предусматривает индексацию 
на уровне прогнозируемой инфляции – 3%, – прокомментировал вице-губернатор. 

Отдельно он отметил, что повышение заработной платы отдельных категорий работни-
ков по майскому указу составит в среднем не менее 105,6 % к 2019 году. На эти цели направят 
4,5 млрд рублей. 

Пресс-служба администрации Краснодарского края 
Подробнее: https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/508933/ 
 

Дети-инвалиды смогут бесплатно посещать театры и музеи Кубани 
Для этого достаточно предъявить паспорт, 

документ, подтверждающий принадлежность к 
данной категории в кассу и получить билет. 

Льготы действовали и раньше – билеты 
приобретались ниже полной стоимости. Теперь 
дети с ограниченными возможностями здоро-
вья могут бесплатно посещать спектакли, кон-
церты и выставки государственных учрежде-
ний культуры. Льготы для сопровождающих 
лиц также сохраняются. 

– Это не разовая акция. Новая форма под-
держки будет применяться на постоянной ос-

нове. Более того, ею смогут воспользоваться не только дети из Краснодарского края, но и из 
любого региона страны, – сообщили в региональном министерстве культуры. 

На сегодняшний день на Кубани живут свыше 26 тысяч детей-инвалидов. Каждый год 
порядка 6 тысяч ребят проходят реабилитацию в 25 краевых центрах. В настоящее время го-
товится новая региональная программа по формированию условий для комплексной реаби-
литации, где будут использоваться более современные подходы в лечении и социально-
психологической адаптации детей-инвалидов. 

Пресс-служба администрации Краснодарского края 
Подробнее: https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/509169/ 
 

В России запустят программу по переобучению женщин с детьми 
дошкольного возраста 

Министр труда и социальной защиты РФ 
Максим Топилин сообщил о том, что с 2020 го-
да в рамках национального проекта «Демогра-
фия» стартует программа по переобучению и 
повышению квалификации женщин с детьми. 

»Изначально планировалась обучать жен-
щин, находящихся в отпуске по уходу за ребен-
ком до трех лет. Однако до начала реализации 
программы мы решили расширить категории 
ее участников. Право пройти обучение получат 
и женщины, которые не состоят в трудовых от-
ношениях и имеют детей дошкольного возрас-
та», – цитирует Максима Топилина пресс-
служба Минтруда России. 

По словам министра, участие в программе 
предоставит женщинам возможность по на-

правлению органов службы занятости повысить квалификацию и вернуться к трудовой дея-
тельности на прежнее рабочее место. «Или же она сможет переобучиться по профессии, вос-

https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/508933/
https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/509169/


27 

требованной на региональном рынке труда, чтобы устроиться на работу, наиболее подходя-
щую для совмещения с обязанностями по воспитанию ребенка», – добавил глава ведомства. 

В 2020-2024 годах программой планируется охватить не менее 230 тысяч женщин. Пери-
од их обучения составит до шести месяцев. Средняя стоимость курса обойдется бюджету 
примерно в 46-48 тысяч рублей. 

Для женщин, имеющих детей дошкольного возраста, не состоящих в трудовых отноше-
ниях и обратившихся в органы службы занятости, предусмотрена выплата стипендии в раз-
мере минимального размера оплаты труда, увеличенного на районный коэффициент. 

В 2020-2024 годах объем средств федерального бюджета на реализацию данного направ-
ления составляет 11,1 млрд рублей. 

Сейчас профессиональное обучение женщин в отпуске по уходу за ребенком в возрасте до 
3 лет реализуется за счет средств региональных бюджетов. Поддержка из федерального 
бюджета позволит обучить в 2,5 раза больше женщин с детьми. 
 Подробнее: http://www.ug.ru/news/29298 
 

Более половины DDoS-атак в России в сентябре были направлены на 
образовательные ресурсы 

В России на треть (32%) увеличилось об-
щее число DDoS-атак по итогам третьего 
квартала по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Пиковый период пришел-
ся на сентябрь. Причем более половины из 
этих атак (60%) были направлены на ресурсы, 
связанные со сферой образования. 

Рост количества DDoS-атак на треть на-
блюдается и в сравнении со вторым кварталом 
этого года, сообщает «Коммерсант» со ссыл-
кой на «Лабораторию Касперского».  

«Причина очевидна: учащиеся вернулись 
в школы и с большой долей вероятности мог-
ли организовать атаки из хулиганских побуж-

дений. Примечательно, что Россия оказалась в топе стран, где были обнаружены DDoS-атаки 
на образовательные ресурсы»,— говорится в сообщении «Лаборатории Касперского».  

По данным экспертов, за 2018–2019 учебный год пользователи были более 350 тысяч раз 
атакованы через электронные учебники и рефераты. Эксперты указывают, что подобные ви-
русы представляют большую опасность для крупных компаний, чем для рядовых пользова-
телей, и отмечают рост хакерской активности в сфере образования во всем мире. 
Подробнее: http://www.ug.ru/news/29301 
 

Эксперты разработают программу повышения квалификации учите-
лей для противодействия кибербуллингу 

Спикер Совета Федерации Валентина Мат-
виенко поддержала предложение о разработке 
специальной программы по борьбе с травлей 
детей в школах в рамках курсов повышения 
квалификации учителей. 

Тема кибербуллинга обсуждалась на 
встрече Вадентины Матвиенков с женщинами 
– лидерами корпоративной благотворитель-
ности. На ней руководитель социальных про-
ектов Mail.Ru Group, руководитель проекта 
«Сервис добро» Александра Бабкина сообщи-
ла об инициативе компании проводить еже-
годный день борьбы с кибербуллингом.  

http://www.ug.ru/news/29298
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«Мы провели исследование, согласно которому 50% процентов населения нашей страны 
сталкиваются с травлей в интернете. Необходимо стимулировать общественное обсуждение 
этой проблемы. Есть конкретное предложение. Можете ли вы содействовать тому, чтобы в 
программах повышения квалификации учителей в школах появилась отработка сценариев 
работы с травлей в школах», – цитирует Александру Бабкину ТАСС. 

Она добавила, что компания готова предоставить технологические инструменты, а также 
аккумулировать опыт профессиональных некоммерческих организаций, которые знают, как 
эти программы сформировать. 

«Травля в интернете не имеет ни краев, ни берегов. Это [происходит] анонимно, это на-
носит такую психологическую травму людям. А если травля в школе, то ребенок потом с этой 
психологической травмой всю жизнь живет. Действительно, нужно думать по программам в 
школе. А если сделаете программу в интернете и предложите такие возможные форматы, это 
было бы большим вкладом в моральное и нравственное оздоровление общества», – отреаги-
ровала Валентина Матвиенко. 
Подробнее: http://www.ug.ru/news/29304 

 
Продолжительность ОГЭ по химии увеличили в связи с введением 

практической части 
Директор Федерального института педаго-

гических изменений Оксана Решетникова со-
общила о том, что продолжительность основ-
ного госэкзамена по химии в девятом классе 
увеличится на 40 минут. Это связано с появле-
нием в заданиях реального эксперимента. 

 Выступая в ходе встречи, директор подве-
домственного Рособрнадзору Федерального 
института педагогических измерений (ФИПИ) 
Оксана Решетникова рассказала о том, как ме-
няются контрольно-измерительные материа-
лы ОГЭ в связи с внедрением новых ФГОС. 

– В стандарте нового поколения, по кото-
рому сейчас учатся ребята и выходят на рубеж средней школы, усилен деятельностный ак-
цент. Если раньше он подразумевал знание, запоминание каких-то фактов, дат, определений 
и понятий, то акцент нового стандарта – умение использовать эти знания для решения прак-
тических задач. Соответственно, и КИМы тоже встраивают в себя эту ситуацию, и мы смеща-
ем акцент от проверки запоминания фактов и понятий к проверке и умения работать с этим 
материалом, – пояснила Оксана Решетникова. 

Поэтому, по ее словам, в КИМ ОГЭ представлены практикоориентированные задачи. В 
качестве примера руководитель ФИПИ привела задание по математике: используя чертеж 
дачного участка, необходимо решить, сколько требуется купить плитки для дорожки. 

Время для выполнения заданий определяется эмпирически, добавила Оксана Решетни-
кова. Для этого проводятся многочисленные апробации. 

– После общественно-профессионального обсуждения, которое уже завершено, мы бук-
вально в настоящее время публикуем утвержденные демонстрационные варианты будущего 
экзамена. Увеличилось время по химии на 40 минут, поскольку появился реальный экспери-
мент, который потребует большего времени на реализацию. В остальных экзаменах измене-
ний нет, – резюмировала она. 

Согласно спецификациям КИМ ОГЭ по химии, опубликованным на сайте ФИПИ, в про-
шлом учебном году предполагалось две модели экзамена, на выполнение первой отводилось 
120 минут, второй – 140 (20 минут добавлялось на лабораторную работу). В этом учебном го-
ду продолжительность экзамена будет составлять 180 минут в связи с внесенными измене-
ниями. 

«В экзаменационный вариант добавлена обязательная для выполнения практическая 
часть, которая включает в себя два задания: 23 и 24. В задании 23 из предложенного перечня 
необходимо выбрать два вещества, взаимодействие с которыми отражает химические свойст-

http://www.ug.ru/news/29304
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ва указанного в условии задания вещества, и составить с ними два уравнения реакций. Зада-
ние 24 предполагает проведение двух реакций, соответствующих составленным уравнениям 
реакций», – говорится в спецификации КИМ ОГЭ по химии-2020. 
Подробнее: http://www.ug.ru/news/29305 

 
Исследование РАНХиГС подтвердило рост популярности среднего 

профобразования среди молодежи 
Ученые РАНХиГС провели мониторинг 

«Трудоустройство молодежи. Выбор в поль-
зу СПО», и выяснили, как изменилось от-
ношение выпускников школ в России к 
среднему профессиональному образованию. 

Исследование проводил Центр эконо-
мики непрерывного образования Института 
прикладных экономических исследований 
РАНХиГС методом анкетирования среди 
1678 респондентов в трех регионах: Иванов-
ской, Свердловской областях и Москве. Для 
опроса было выделено три поколения: 
«цифровое» (23–29 лет), миллениалы (31–
36 лет) и «реформенное» (41–46 лет). 

Оказалось, что во всех возрастных группах большинство респондентов получили высшее 
образование — 47,3% «цифрового» поколения, 61% миллениалов и 52,6% «реформенного» 
поколения, сообщает РБК, ссылаясь на результаты мониторинга. 

Однако более 38% респондентов в возрасте 23–29 лет имеют только среднее профессио-
нальное образование, тогда как в группе 31–36 лет таких 28%, а в группе 41–46 лет – 33,3%. 
По данным исследователей, основные мотивы выбора СПО почти не меняются от поколения 
к поколению. Наиболее популярной причиной у всех трех поколений стало недостаточное 
количество денег для поступления в вуз — 26,6%  

- у «цифрового» поколения, 22,9%  

- у миллениалов и 17,9%  

- у «реформенного» поколения.  
Вторая по популярности причина — возможность раньше начать работать.  
Чаще других ее указывали самые молодые респонденты в возрасте 23–29 лет — 23,1%. 

Намного острее вопрос нехватки средств для оплаты высшего образования стоит для жи-
телей региональных столиц, средних и малых городов — треть опрошенных заявили о такой 
проблеме, в Москве их доля составила 11,9%. 

При получении среднего профессионального образования  
Поколение 41–46 лет отдавало предпочтение  

- сфере услуг и торговли (14,6%),  

- строительства и ремонта (13,2%), 

- инженерным дисциплинам (12,5%).  
Поколение 23–29 лет выбрало в первую очередь специальности  

- из сфер услуг и торговли (13,8%),  

- медицины (13,8%), 

- экономики и финансов (13,1%). 
15% опрошенных, имеющих среднее профессиональное образование, вне зависимости от 

поколения получают или уже получили после него высшее.  
Причины этого  

- в желании занять более высокую должность (от 38,8 до 45,5%  

- в зависимости от возрастной группы), сделать успешную карьеру (от 40,1 до 44,2%), 

- обеспечить высокую зарплату (от 33,3 до 34,6%). 
Ранее о росте популярности колледжей и техникумов среди выпускников школ заявляли 

министр просвещения РФ Ольга Васильева и вице-премьер Татьяна Голикова. Президент РФ 
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Владимир Путин, однако, во время видеоконференции с участниками VI Национального 
чемпионата WorldSkills Hi-Tech 2019 отметил наличие острой проблемы дефицита рабочих 
кадров в стране. 
Подробнее: http://www.ug.ru/news/29311 
  

 Второй Съезд Российского профессорского собрания прошел в Мо-
скве 

Съезд Российского профессорского собра-
ния (РПС) прошел в Москве 12 ноября. На нем 
обсуждались актуальные проблемы высшего 
образования, а также состоялись выборы в 
президиум и совет Собрания. 

В числе тем, оказавшихся в центре внима-
ния участников Съезда – введение профес-
сиональных стандартов, реализация нацио-
нальных проектов и процедуры проверки и 
аккредитации вузов.  

Так, выступая на съезде, заместитель ми-
нистра науки и высшего образования РФ Ма-
рина Боровская рассказала об особенностях 

реализации нацпроектов в профильной сфере. По ее словам, особое внимание они уделяют 
системе подготовки кадров.  

«Для нас сегодня работа с кадровым ресурсом во всех сферах и отраслях является важ-
ной. Хочу обратить внимание, что наличие национальных проектов должно стать основой 
развития образовательных организаций, потому что в нацпроекты мы постарались положить 
все те инструменты, которые нужны», – добавила Марина Боровская. 

Зампредседателя комитета Госдумы по образованию и науке Любовь Духанина отметила, 
что на рассмотрении депутатов находится законопроект о практической деятельности обу-
чающихся. Она пояснила, что сейчас важной задачей является сближение интересов работо-
дателей и учащихся. Любовь Духанина подчеркнула важность участия профессионального 
сообщества в этой работе и призвала членов Российского профессорского собрания активно в 
нее включаться. 

В ходе Съезда состоялись выборы, по итогам которых 75 человек вошли в состав прези-
диума Российского профессорского собрания, в их числе – ректор РАНХиГС Владимир Мау. 
Также был избран совет РПС, в который вошли 100 участников.  

Подводя итоги работы, ведущий Съезда, председатель профессорского собрания, завка-
федрой правовых основ управления МГИМО, член-корреспондент Российской академии об-
разования и член Общественной палаты РФ Владислав Гриб сообщил, что в феврале состоит-
ся второй форум Российского профессорского собрания, на котором пройдет вручение пре-
мии «Профессор года».  

Российское профессорское собрание – это общероссийская общественная организация, 
объединяющая ведущих ученых и педагогов страны. Она была создана в 2016 году для кон-
солидации научно-педагогических работников России. 
Подробнее:  http://www.ug.ru/news/29315 
 

Президент подписал закон о сокращенном рабочем дне для женщин 
на селе 

Владимир Путин подписал закон о внесении изме-
нений в Трудовой кодекс РФ в части установления га-
рантий женщинам, работающим в сельской местности. 

Вносимые изменения предусматривают дополни-
тельные гарантии женщинам, работающим на селе. Со-
гласно документу, опубликованному на официальном 
портале правовой информации, сельские жительницы 

http://www.ug.ru/news/29311
http://www.ug.ru/news/29315
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имеют право на предоставление по письменному заявлению одного дополнительного выход-
ного дня в месяц без сохранения зарплаты.  

Кроме того, новый закон предусматривает установление сокращений продолжительности 
рабочего времени «не более 36 часов в неделю, если меньшая продолжительность рабочей 
недели не предусмотрена для них федеральными законами, иными нормативными право-
выми актами РФ». При этом, согласно документу, зарплата выплачивается в том же размере, 
что и при полной рабочей неделе. 

Также женщины, работающие на селе, имеют право на установление оплаты труда в по-
вышенном размере на работах, где по условиям труда рабочий день разделен на части. 
Подробнее: http://www.ug.ru/news/29317 
 

 Госдума приняла закон о приоритетном приеме в школы детей из 
одной семьи 

Депутаты Госдумы приняли в третьем, 
окончательном чтении поправки в законода-
тельство, которые дают детям право преиму-
щественного приема в те школы и детсады, 
куда уже ходят их братья и сестры. 

Изменения вносятся в Семейный кодекс и 
закон «Об образовании в Российской Федера-
ции». К второму чтению, которое состоялось 
накануне, в законопроект внесли изменения: 
если изначально речь шла о приеме в школу, 
то затем действие документа расширили и на 
детские сады. 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин 
отметил, закон направлен на поддержку семей с детьми. Он указывал, что ранее некоторые 
субъекты РФ пытались решить эту проблему на уровне регионального законодательства.  

«Однако практика показала, что только установление такого порядка федеральным зако-
ном может оградить региональные и муниципальные власти, а также администрации школ 
от возможных формальных претензий», — пояснил спикер Госдумы. 

Как отмечают авторы инициативы, если в семье дети учатся в разных школах, доставить 
их к началу занятий в разные учебные учреждения, зачастую находящиеся далеко друг от 
друга, представляется довольно затруднительным, а иногда и вовсе невозможным, в том чис-
ле с учетом начала рабочего времени родителей. 
Подробнее:  http://www.ug.ru/news/29324 
 

Волонтерскую работу могут включить в практику студентов 
Председатель Правительства РФ Дмитрий 

Медведев поддержал идею о включении во-
лонтерской работы в учебную или производст-
венную практику студентов. С такой инициа-
тивой выступили сами учащиеся. 

14 ноября Дмитрий Медведев встретился с 
активистами «Молодой гвардии «Единой Рос-
сии» по случаю 14-летия организации. Он вы-
ступил перед участниками слѐта и ответил на 
вопросы молодых людей. 

В частности, премьер-министру рассказали 
о том, что студенты профильных вузов часто 
отправляются заниматься волонтѐрством во 
время летней практики или учѐбы. Ребята 

предложили засчитывать такую деятельность в качестве учебной или производственной 
практики. 

http://www.ug.ru/news/29317
http://www.ug.ru/news/29324
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«Не вижу здесь ничего такого сильно сложного. Надо просто посмотреть правовую базу, 
каким образом эта практика регулируется, я думаю, что это акты Министерства образования 
и науки, постановления правительства, и просто одну из позиций зафиксировать, что участие 
в волонтѐрских мероприятиях тоже засчитывается в практику. Я думаю, это совершенно 
нормально, потому что мы раньше засчитывали в такую практику и стройотряды, и некото-
рые другие вещи – чем волонтѐрская деятельность хуже? Ничем она не хуже», – прокоммен-
тировал Дмитрий Медведев. 

Он поручил подготовить предложение, которое будет рассмотрено на государственном 
уровне. 
Подробнее: http://www.ug.ru/news/29327 

 

В вузах РФ может появиться спецкурс по работе с искусственным ин-
теллектом 

Специальный курс по использованию 
технологий искусственного интеллекта может 
появиться в российских вузах в ближайшее 
время в рамках дисциплины по соблюдению 
прав человека, которая разрабатывается по 
инициативе уполномоченного по правам че-
ловека в РФ Татьяны Москальковой. Об этом 
сообщает ТАСС. 

«Планируется, что для студентов не толь-
ко юридического, но и технического профиля 
в рамках дисциплины по соблюдению прав 
человека будет создан специальный курс, на 
котором будут обучать противодействию уг-
розам, которые таит в себе искусственный ин-

теллект», - проинформировали в аппарате. 
Там уточнили, что инициатива уполномоченного прорабатывается специальной группой 

составителей курса. 
По словам собеседника агентства, в аппарате омбудсмена выступают за скорейшее при-

нятие программы такого курса. «Сейчас уже очевидно, что этот курс будет постоянно коррек-
тироваться, наполняться новыми вещами в соответствии с технологическим развитием», - 
добавил он. 
Подробнее: http://www.ug.ru/news/29343 
  

 Рособрнадзор объявил о сборе предложений по совершенствованию 
ВПР 

Федеральный институт оценки качества 
образования (ФИОКО), подведомственный Ро-
собрнадзору, начал сбор предложений по со-
вершенствованию организации и содержания 
всероссийских проверочных работ (ВПР). 

– ВПР существуют уже пять лет, однако 
достаточно широкого обсуждения с участием 
всех сторон до сих пор не было. Теперь мы его 
открываем. На сайте ФИОКО все желающие 
смогут направить свои вопросы и предложе-
ния, – заявил директор ФИОКО Сергей Стан-
ченко в ходе круглого стола на тему «Кто боит-
ся ВПР?». 

Он призвал педагогическое сообщество ак-
тивнее использовать форму для сбора предложений по совершенствованию всероссийских 
проверочных работ на сайте ФИОКО. 

http://www.ug.ru/news/29327
http://www.ug.ru/news/29343
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Предложения будут приниматься до 1 марта 2020 года. 
В ходе круглого стола участники также обсудили организацию всероссийских провероч-

ных работ. По словам Сергея Станченко, ВПР в 11 классе являются проверкой элементарного 
набора знаний, фиксацией того, что «у нас есть нормальное полное среднее образование, а не 
просто подготовка старшей школы к трем предметам ЕГЭ». 

«При этом, ВПР не является экзаменом высоких ставок. У ВПР другие задачи – показать 
самой школе уровень подготовки ее учеников к дальнейшей учѐбе», – добавил он. 

Участники круглого стола затронули тему необъективности результатов ВПР. Среди во-
просов, которые были подняты, был и вопрос о том, как директору школы доказать, что 
фальсификации результатов не было. Сергей Станченко пояснил, что в этом случае можно 
провести еще одну проверочную работу и доказать, что у школьников именно такой, высокий 
уровень подготовки. 
Подробнее:  http://www.ug.ru/news/29345 
 

Опубликованы видеозаписи уроков и мастер-классов финалистов 
конкурса «Учитель года России»-2019 

Видеозаписи всех испытаний федерального 
этапа Всероссийского конкурса «Учитель года 
России»-2019 опубликованы на официальном 
сайте состязания в разделе «Медиатека». 

Теперь всем желающим доступны «Уроки», 
«Внеурочные мероприятия» финалистов кон-
курса из 85 субъектов РФ, «Мастер-классы» и 
«Образовательные проекты», в которых при-
нимали участие 15 лауреатов, а также «Публич-
ные лекции» и «Разговор с министром» пятер-
ки призеров. 

Записи конкурсных испытаний предыду-
щих лет также доступны на сайте в разделе «Архив». 

Заключительный этап Всероссийского конкурса «Учитель года России» – 2019 проходил 
в Грозном с 20 сентября по 2 октября на площадках гимназии № 14 и Математической шко-
лы № 1 имени Х.И. Ибрагимова. 4 октября на церемонии награждения в Государственном 
Кремлевском дворце было объявлено имя победителя – учителя русского языка и литерату-
ры школы № 55 «Долина знаний» Волгограда Ларисы Арачашвили. 

Подробнее: https://teacherofrussia.edu.ru/media/video 
 

Образование на селе должно быть качественным и доступным 
Учащиеся сельских образовательных орга-

низаций должны получать такое же качествен-
ное и доступное образование, как и жители го-
рода, заявила глава Минпросвещения Ольга 
Васильева. 

Она отметила, что для этого проводятся 
курсы повышения квалификации педагогов из 
сельской местности. Кроме того, нацпроектом 
«Образование» предусмотрено создание новых 
мест в сельских образовательных учреждениях, 
на это будут ежегодно выделять более трех 

миллиардов рублей. К концу 2024 года предполагается создать порядка семи тысяч новых 
мест. 

Васильева также сообщила, что в этом году завершится ввод в эксплуатацию девяти ты-
сяч новых мест, однако они охватывают все программы по созданию мест в сельских школах. 
Подробнее: https://activityedu.ru/News/obrazovanie-na-sele-dolzhno-byt-kachestvennym-i-
dostupnym-vasileva/ 
  

http://www.ug.ru/news/29345
https://teacherofrussia.edu.ru/media/video
https://activityedu.ru/News/obrazovanie-na-sele-dolzhno-byt-kachestvennym-i-dostupnym-vasileva/
https://activityedu.ru/News/obrazovanie-na-sele-dolzhno-byt-kachestvennym-i-dostupnym-vasileva/
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 Кузнецова предложила создать программу занятости школьников в 
период каникул 

Уполномоченный по правам ребенка в РФ 
Анна Кузнецова полагает, что для снижения 
детской смертности в российских регионах не-
обходимо ввести специальную программу за-
нятости школьников во время каникул. 

Она уверена, что наибольшую опасность 
для детей представляют ситуации, когда они 
находятся без надзора. Поэтому во всех субъек-
тах РФ должна появиться особая программа 
занятости школьников, благодаря которой не-
обходимо добиться 100-процентного охвата де-
тей занимательными и полезными видами 

деятельности. Она подчеркнула, что в период каникул должны работать спортзалы, органи-
зации допобразования и дома культуры. 

Кузнецова также указала на необходимость межведомственного взаимодействия в этой 
сфере, а также усиления работы комиссии по делам несовершеннолетних. 

Помимо этого, омбудсмен предложила составить план освещения тем безопасности в ре-
гионах. Предполагается, что такие мероприятия должны касаться сезонных рисков и угроз. 
Подробнее:  https://activityedu.ru/News/kuznecova-predlozhila-sozdat-programmu-zanyatosti-
shkolnikov-v-period-kanikul/ 
 

В Госдуме предложили создать «цифровые классы» для педагогов 
Депутат Госдумы Дмитрий Юрков обра-

тился с письмом к главе Минобрнауки Михаи-
лу Котюкову с инициативой создать в России 
«цифровые классы» для учителей ИКТ, сооб-
щает RT. 

Парламентарий отметил, что для увеличе-
ния доли россиян, которые обладают цифро-
выми навыками, необходимо повышать уро-
вень подготовки учителей информатики. Юр-
ков предложил совместно с российскими тех-
нологическими компаниями открыть «цифро-
вые классы», в которых будут проводиться 

тренинги для педагогов. По его словам, это также необходимо для того, чтобы учителя по-
вышали квалификацию и модернизировали методику преподавания. 

Помимо этого, депутат предложил проводить на базе технологических компаний вебина-
ры для учителей по таким темам, как «Кросс-коммуникации в цифровой среде», «Цифровой 
этикет», а также «Цифровая грамотность и цифровая культура». 
Подробнее: https://activityedu.ru/News/v-gosdume-predlozhili-sozdat-cifrovye-klassy-dlya-
pedagogov/ 

  

Российских школьников обеспечат современными словарями 
Комитет по образованию и науке Госдумы 

рассмотрит предложение, согласно которому 
в России должен быть создан перечень учеб-
ных словарей.  

Предполагается, что они будут выделять-
ся образовательным организациям за счет 
бюджетных средств. Это будет возможно бла-
годаря новой редакции национального изда-
тельского стандарта, согласно которому, сло-

https://activityedu.ru/News/kuznecova-predlozhila-sozdat-programmu-zanyatosti-shkolnikov-v-period-kanikul/
https://activityedu.ru/News/kuznecova-predlozhila-sozdat-programmu-zanyatosti-shkolnikov-v-period-kanikul/
https://activityedu.ru/News/v-gosdume-predlozhili-sozdat-cifrovye-klassy-dlya-pedagogov/
https://activityedu.ru/News/v-gosdume-predlozhili-sozdat-cifrovye-klassy-dlya-pedagogov/
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вари станут относиться к самостоятельному виду изданий, содержащих верифицированную 
информацию. 

В новом стандарте описываются все существующие виды изданий и текстовых докумен-
тов. После введения документа в России его также могут принять Казахстан, Белоруссия и 
ряд других государств, отметил соавтор стандарта, член совета по общему образованию и до-
полнительному образованию детей комитета по образованию и науке Госдумы Константин 
Деревянко. 

По его словам, в соответствии с документом, некоторые изменения будут внесены в ФЗ 
«Об образовании», а также в закон о государственном языке. Деревянко отметил, что ини-
циативу экспертизы и допуска в школу учебных словарей поддержал президент РФ Влади-
мир Путин, и сейчас ведется работа по подготовке соответствующих поручений. 

Депутат считает, что современные школьники обладают скудным лексиконом, а также 
испытывают трудности с выражением своих мыслей и пониманием текстов, что сказывается 
на их успехах в учебе. 

По его мнению, одной из основных причин этого является использование интернета и 
новых технологий. Кроме того, учащиеся часто используют непроверенные источники ин-
формации, поскольку не знают, где искать достоверные данные. 
Подробнее: https://activityedu.ru/News/rossiyskih-shkolnikov-obespechat-sovremennymi-
slovaryami/ 

 

Прием «Интервью» на уроке: как его использовать и что он дает 
Многие из нас с грустью замечают, что со-

временные дети с катастрофической скоро-
стью утрачивают навыки общения. Чтобы хотя 
бы отчасти исправить сложившуюся ситуа-
цию, предпринимаются попытки вернуть уст-
ную речь в школу. Например, появилось ито-
говое собеседование в 9 классе, которое, впро-
чем, только вскрыло масштабы проблемы. 
Интервью — один из способов приступить к ее 
решению, причем в той или иной форме этот 
прием может использоваться на любом уроке 
в любом классе. 

 
Суть и виды приема интервью 

По своему основному смыслу интервью — это беседа, в ходе которой один человек (ин-
тервьюер) задает вопросы, а второй отвечает на них. Обычно интервью берут у известных 
людей, и это уже само по себе диктует приему некоторые элементы игры, ведь знаменитостей 
обычно среди учеников и учителей нет, да и научить коммуникациям нужно всех, а не только 
знаменитых. 

Прием интервью на уроке предполагает примерно то же самое: вопросы и ответы. 
Формы приема интервью могут быть разные. Чаще всего используются три: 

- интервьюирование учителя по теме урока; 
- интервьюирование учителя в роли персонажа; 
- интервьюирование учениками друг друга в ходе ролевой игры. 

Рассмотрим все эти формы. 
Урок—интервью 

Это одна из форм урока-конференции. За-
мысел создателей этого вида урока основан на 
том, что обычно ученики не чувствуют себя 
включенными в урок, так как учитель отвечает 
на вопросы, которых они не задавали (и которые 
их, возможно, не интересуют). А на таком уроке 
учитель отвечает именно на заданные вопросы. 

https://activityedu.ru/News/rossiyskih-shkolnikov-obespechat-sovremennymi-slovaryami/
https://activityedu.ru/News/rossiyskih-shkolnikov-obespechat-sovremennymi-slovaryami/
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В начале урока-интервью после этапа вызова учитель кратко излагает тему, умышленно 
не раскрывая ее полностью, а лишь намекая на некоторые сведения. Он может изложить те-
му очень конспективно или упустить несколько важных сведений. К примеру, рассказывая о 
каком-либо химическом элементе, не сообщить о том, в какие реакции он вступает. 

Затем ребята индивидуально или в составе малых групп придумывают вопросы по теме. 
Можно регламентировать количество разных типов вопросов (например, 5 уточняющих и 2 
открытых). Помощники учителя из числа сильных учеников (интервьюеры) собирают листы 
с вопросами и зачитывают их учителю, не повторяя одинаковые, или выводят изображение 
на интерактивную доску. Интервьюеры должны быть готовы исключить из списка бессмыс-
ленные вопросы и – главное – дополнить список другими важными вопросами, чтобы все ас-
пекты темы были освещены. Если и интервьюеры забыли о чем-то спросить, указать нужный 
вопрос придется самому учителю. 

Учитель помечает те вопросы, на которые он даст ответ (и затем отвечает на них). Указы-
вает, на какие вопросы наука пока ответить не может или ответ пока не будет понятен 
школьникам (к этому можно будет вернуться позже). Остальные вопросы остаются детям на 
домашнюю самостоятельную работу. На следующем уроке принимаются ответы на них у са-
мих школьников. 

Еще значительнее эффект от такого урока будет в том случае, если была использована 
технология «Перевернутый класс» и дети получили на дом презентации учителя с кратким 
изложением темы, ссылки на интернет—ресурсы по теме или печатные материалы. Тогда у 
каждого ученика есть время осмыслить информацию и подготовить более глубокие вопросы, 
которые он может задать на уроке-интервью учителю. Виды вопросов и в этом случае можно 
регламентировать. 
Учитель в роли 

Второй способ применения интервью тре-
бует от учителя еще более тщательной подго-
товки. Ему предстоит сыграть роль какого-
либо литературного героя, ученого, историче-
ского деятеля, а может быть даже явления, по-
нятия или вещества. Все зависит от фантазии 
учителя. Может, он готов дать интервью в об-
разе фосфора, паука или цунами? 

Желательно придумать какие-то детали 
костюма или реквизит, дополняющие образ. 
Хотя бы бейджик, если совсем ничего больше 
в голову не приходит. 

В таком виде учитель отвечает на вопросы 
ребят о себе самом (Онегине, фразеологизме, экспоненте, Наполеоне...) Обычно игра вызы-
вает воодушевление даже у старшеклассников, а дети с 1 по 7 класс бывают просто в восторге. 
Хотя это почти такой же урок (по своей сути), как и предыдущий. 

Разница между ними с точки зрения подготовки невелика. По сути, она заключается 
только в том, что вопросы ребята должны готовить заранее. Если тема совершенно новая и 
незнакомая, на дом даются материалы для ознакомления. Старшеклассникам можно пред-
ложить найти информацию самим, если тема хотя бы отчасти понятна или уже частично 
изучена в более младших классах. Например, тема «Глюкоза». Да, пока не проходили, но все 
же понимают, о чем речь. 

Решиться на такой урок-интервью может только учитель, блестяще знакомый с материа-
лом, изучивший его доскональнейше. Но даже в этом случае можно услышать от детей во-
прос, который взрослому просто в голову не придет. И окажется, что этого учитель не знает 
или не помнит. Или история об этом умалчивает. Или науке пока неизвестно. На этот случай 
в образе надо дать какой-то заготовленный ответ («Это моя маленькая тайна», «Не лезьте в 
мою личную жизнь!», «Тссс, это только для посвященных» и т.п.), а потом объяснить ребя-
там, почему на вопрос невозможно было ответить. 

Например, урок астрономии, тема «Солнце». Школьники заранее получили задание най-
ти вопросы по этой теме (хотя не знали, что будет урок-интервью). Материалы не выдава-
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лись, информацию надо было найти самостоятельно в учебнике и сети интернет. Учительни-
ца пришла на урок в желтой мантии и короне в виде солнечных лучей, сообщила, что она 
Солнце, а у класса есть уникальная возможность задать вопросы светилу. Естественно, кто-то 
подготовил интересные вопросы, а кто-то схалтурил. Но тем, кто не потрудился, было обид-
но, что им не о чем спросить. В следующий раз они тоже постараются найти вопросы поинте-
реснее. Такой урок почти всегда дает мощный мотивирующий эффект. 

В качестве домашнего задания можно предложить написать что-то вроде статьи с интер-
вью (если забыли, что интервьюируемый отвечал, всегда можно заглянуть в учебник). 

Главное при применении такой технологии — организовать непринужденный диалог. 
Если поначалу это не получается, учитель может сам начать рассказывать о себе, вовлекая 
детей: «Вот ты умеешь гореть в воде? Вот то-то же! А я умею!» 
Ролевая игра 

В этом случае формируется необходимое количество пар герой + корреспондент. Можно 
подбирать пары по желанию, а можно тянуть жребий. Использовать, допустим, разрезные 
картинки. Можно сразу сказать, кто герой, а кто интервьюер, а можно предложить паре са-
мой распределить роли; можно дать подготовку на дом, а можно предложить подготовиться 
за 10 минут. Все зависит от возраста и уровня знаний детей, их конфликтности и т.п. 

Что касается ролей для интервьюера и интервьюируемого, то здесь тоже полная свобода 
творчества. Интервьюировать можно Обломова, Штольца и Ольгу, а можно щелочноземель-
ные металлы или, например, фрукты и овощи, которые могут рассказать, где они растут, ко-
гда поспевают и с чем их едят. 

Оставшиеся без роли ребята — зрители и критики. Но не возбраняется дать одинаковые 
роли нескольким парам.  

Можно провести групповую игру. Класс делится на четыре части: герои, две соревную-
щиеся команды интервьюеров и жюри. Или группу жюри не устраивать, а пригласить стар-
шеклассников судить игру. Соревнующиеся команды могут знать или не знать, кому им при-
дется задавать вопросы. Один из «героев» выходит, и ему по очереди задают вопросы то от 
одной, то от другой команды. Выигрывает команда, придумавшая больше интересных вопро-
сов. 

Перед началом игры стоит напомнить, какие бывают вопросы, младшим детям можно 
написать на доске вопросительные слова. Оценить следует не только ответы, но и вопросы: 
насколько они «умные» — затрагивающие суть явления или персонажа. Желательно (а на 
уроке русского языка — обязательно) оценивать также речь, ее грамотность и выразитель-
ность. 

Прием интервью в любой из этих форм повышает интерес к предмету (а значит — моти-
вацию) и помогает отточить умение ставить правильные вопросы и работать с информацией. 

Об авторе: Сафонова Елена Валерьевна, учитель русского языка и литературы, высшая 
квалификационная категория, стаж 19 лет. 
Подробнее: http://pedsovet.su/metodika/7050_priem_intervyu_na_uroke 

  

 Виды работы с учебной литературой на уроке и дома. Как извлечь 
знания из источника?  

В наше время нередко констатируют, что 
дети теряют умение работать с печатным ис-
точником. Однако проблема шире, ведь в ко-
нечном итоге работа с интернетом сводится к 
тому же — к восприятию текста, его понима-
нию и умению интерпретировать. Какие же 
виды работы с источником знаний нужны в 
школе и как их проводить? 

Учебник — основа учения, а план — осно-
ва параграфа 

Учебник является и должен являться ос-
новой школьного обучения. Даже если он не 
бумажный, а электронный. Это и ориентир 

http://pedsovet.su/metodika/7050_priem_intervyu_na_uroke
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при обучении, и источник информации, и подспорье для домашней самостоятельной работы. 
Однако, как было сказано выше, пользоваться учебником надо учить. Какие методы работы 
можно применить для того, чтобы детям было проще приобрести этот навык? 
- В начальной школе ребята только начинают знакомиться с учебником, и это именно то 

время, когда можно заложить основы правильного отношения к учебной книге. Хоро-
шо предлагать разные задания, направленные на то, чтобы заинтересовать детей учеб-
ником, и на то, чтобы научить их ориентироваться в структуре книги. Например, по-
нимать, кто ее автор, где находится содержание и прочее. 

- В учебниках для начальной школы обычно много иллюстраций; учитель может пред-
ложить внимательнее рассмотреть иллюстрацию, определить, что на ней нарисовано, 
каким образом это связано с текстом. Можно предложить найти в тексте предложения, 
к которым эта иллюстрация непосредственно относятся. 

- При чтении текста учебника следует уделять внимание составлению плана; возможно, 
этому на первых порах стоит посвятить какую-то значительную часть урока, пусть даже 
не каждого. Сначала эта работа выполняется под руководством учителя. Ребята читают 
абзац и думают, как его назвать. Можно предложить придумать несколько вариантов и 
совместно выбрать наиболее удачный. Следует следить за тем, чтобы название отра-
жало смысл абзаца и служило подспорьем при пересказе; при этом не так важно, будет 
ли оно «красивым»; важнее, чтобы оно было своеобразным «крючком», вытягиваю-
щим информацию из памяти, потому что основная цель составления плана — прояс-
нение структуры текста и напоминание о его содержании. 

Как обучать составлению плана? 
- При обучении составлению плана можно проводить разнообразные игры. Например, 

придумывание плана по цепочке. 

- Часто дети с интересом относятся к игре «Угадай текст». В этом случае им предлагает-
ся ознакомиться с несколькими текстами и определить, к какому из них составлен 
план. Чтобы было интереснее, тексты должны быть сходной тематики. 

- «Перемешанный план». Учитель сам составляет план какого-либо текста, пока еще не 
прочитанного школьниками. Затем листок с планом разрезается на отдельные пункты 
(они не должны быть пронумерованы). Школьникам предлагается прочитать само-
стоятельно текст и из кусочков составить правильный план. Вариант: названия пунк-
тов записаны в какой-либо умышленно перепутанной последовательности, а ребята 
должны восстановить правильную последовательность пунктов плана. Можно исполь-
зовать как обычный план, состоящий из назывных или вопросительных предложений, 
так и пиктографический (рисуночный), схематический план или опорный конспект. 

- Если текст, с которым работают школьники, помещен не в учебнике, а на распечатке, 
стоит на начальном этапе предлагать детям разбирать его с помощью текст-маркера, 
которым помечать некоторые слова.  Допустим, одним цветом — наиболее важные, 
другим — слова, которые ученик пока не знает или не понял. В начальной школе ис-
пользование маркера дает преимущество во времени и положительный настрой. 

Конспект? Конспект! 
Уже с 4-5 классов начинаются более сложные виды работы с учебником, научно-

популярной статьей и т.д. Помимо плана, который в это время уже должен быть привычным 
и может составляться (в зависимости от желания детей и задания учителя) в форме перечня 
назывных предложений, в виде вопросов или опорных картинок, кратких записей, ребята 
должны учиться конспектировать текст. 

Научиться конспектировать важно, но это в основном дополнительная работа с текстом, 
требующая особенно вдумчивого и подробного рассмотрения материала. В действительности 
конспектировать текст требуется нечасто, это не должно становиться самоцелью. Даже для 
обучения лучше выбрать такой текст, который действительно есть смысл конспектировать, 
иначе у школьников в сознании может произойти подмена понятий: им будет казаться, что 
конспектирование — это не форма работы с книгой, а форма контроля со стороны учителя. 
Как сказал кто-то из древних… 

Одной из распространенных форм работы с текстом является выписывание цитат. Оно 
может проводиться в виде составления цитатного плана. 
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Эта форма работы очень интересна и требует от школьников хорошего знания исходного 
текста. Но у нее есть и минус: не всегда возможно какую-то часть текста назвать с помощью 
цитаты. Тогда школьники вынуждены прибегать к не совсем точному наименованию, но по-
ощрять это не стоит. Можно предложить детям использовать частичное цитирование. Если 
дети еще слишком маленькие, чтобы уметь оформлять такие цитаты, можно предложить 
воспользоваться ручками разных цветов: цитату, например, вписывать синим, а те слова, ко-
торые пришлось добавить самому, зеленым. Не стоит позволять ученикам приводить цитаты 
без кавычек или какого-либо другого выделения, показывающего, что это слова не самого 
школьника. 

Помимо цитатного плана можно использовать цитатники — небольшие карточки или от-
дельные тетради, блокноты, в которые вносятся какие-либо цитаты из прочитанного мате-
риала, показавшиеся школьнику интересными и важными. 

Можно предложить выписать цитаты в два столбика: в один те, которые кажутся школь-
нику бесспорными, а в другой те, которые вызывают у него недоумение, вопросы или несо-
гласие. Такая форма работы помогает не только тщательно проработать текст, но и осмыс-
лить его, соотнести собственное мнение с мнением автора 
Составление словаря 

Одной из распространенных и очень действенных методик работы с текстом является со-
ставление тематического тезауруса. Это список базовых понятий по какому-либо разделу, ко-
торый имеет форму словаря. 

В ходе работы над учебником школьник выписывает различные понятия, причем не 
только те, с которыми он познакомился впервые и которые представили для него какую-то 
сложность, но и вообще все необходимые для понимания темы. Затем эти понятием группи-
руются в соответствии с каким-либо разумным принципом классификации (по алфавиту, по 
разделам, от более общих к более конкретным…), к каждому из них подбирается определе-
ние. 

Тезаурус можно выполнить как в печатном или письменном, так и в электронном виде. 
Если это взрослый класс и школьник хорошо владеет компьютерными технологиями, он мо-
жет оформить слова тезауруса как гиперссылки на определения или даже статьи электрон-
ной энциклопедии. В данном случае главное в том, чтобы школьник заметил все необходи-
мые понятия, осознал связь между ними и нашел определение. Это задание повышенной 
сложности, его можно превратить в минипроект или хотя бы в соревнование между группа-
ми. 
 Оформление текста в видео оригинальных моделей 
Сюда можно отнести создание самых разных необычных интерпретаций текста. Это может 
быть 

- опорный конспект в виде каких-либо значков; 

- пиктографический или символьный план; 

- план в виде иллюстраций; 

- составление синквейна; 

- составление кластера и тому подобные варианты оригинальной визуализации текста. 
Такие задания вызывают у детей неподдельный интерес, поскольку являются нестан-

дартными, но в то же время они требует четкого представления о содержании текста и смы-
словом соотношении его частей. 
Спрашивайте! 

Составление вопросов по тексту — один из распространенных методов работы с учебни-
ком. Это может быть задание прямо на уроке: за 1 – 2 – 5 минут придумать вопрос или во-
просы (тогда все вопросы фиксируются на доске, а потом ребята на них отвечают по желанию 
или по жребию). Или можно предложить придумать вопросы группам или индивидуально на 
дом. Кроме того, время от времени рекомендуется конкретизировать задание, предложив 
придумать «толстые» и «тонкие» вопросы или исключительно открытые вопросы. В качестве 
проверки такого задания нередко проводят «Аукцион вопросов» и разыгрывают вопросы, 
обменивая их на оценки. Читайте также: Как научить детей не бояться задавать вопросы? 
Дополнительная литература 
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Нередко учитель поручает детям 
тельно познакомиться с какой-либо дополни-
тельной литературой; это может быть хресто-
матия, какой-либо сборник материалов (по ис-
тории, например) или научно-популярная ра-
бота, детская энциклопедия определенный 
материал из интернета. Особенно часто такие 
задания предлагаются при работе по техноло-
гии «перевернутый класс», когда школьник на 
дом получает задание ознакомиться с мате-
риалами по теме, которая будет разбираться 
на следующем уроке. 

Прежде чем предлагать задание по техно-
логии «перевернутый класс», следует убедиться, что школьники умеют работать с дополни-
тельной литературой. Чтение этих источников, как правило, носит ознакомительный харак-
тер. Школьникам может быть предложено или найти в предложенных материалах информа-
цию, относящуюся к заданной теме, или сделать краткий реферат, то есть выжимку, изложе-
ние наиболее важной информации из каждой статьи; а еще можно предложить составить те-
заурус или опорный конспект. 

Важно с самого начала указывать ученикам на необходимость обращать внимание на ав-
тора предложенного материала. В сильном классе бывает интересно сравнить разные кон-
цепции или гипотезы, представленные у разных специалистов. 

Если была предложена подобная работа, ни в коем случае нельзя оставлять ее «повисшей 
в воздухе». Прочитанное обязательно надо обсудить и предложить сделать какие-либо выво-
ды. Можно провести научную конференцию или сыграть в «Ярмарку научных идей», когда 
каждая группа, получившая свои произведения для ознакомления, дает своеобразную рек-
ламу этой литературы и предлагает «купить» гипотезы. 
«Матрица идей» 

«Матрица идей» создается в том случае, если по какому-либо вопросу существует не-
сколько теорий, причем ни одна из них не является на настоящий момент основной и полно-
стью доказанной. Учитель может предложить школьникам в качестве домашнего задания на 
достаточно длительный срок (например, на неделю) ознакомиться с предложенными мате-
риалами. 

Затем ученик оформляет в произвольной графической форме свои наблюдения о том, в 
чем разница концепций и какие ученые их поддерживают. Это может быть таблица, схема, 
кластер и т.д. 

Если есть возможность, хорошо бы свои заметки как-то интерпретировать и выразить 
собственное мнение о том, какие идеи более интересные или более аргументированные. Воз-
можно, в классе даже возникнет дискуссия. Главное, чтобы она проходила в научном русле и 
показывала взаимное уважение оппонентов. 
Приведем еще несколько примеров оригинальной интерпретации текста учебника: 
- составление схематического плана; 

- составление ассоциативного плана или системы ассоциаций; 

- составление буклета или памятки на основании параграфа или раздела; 

- сочинение сказки об изученных явлениях или понятиях; 

- написание рецензии или аннотации; 

- создание задачника; 

- создание викторины; 

- создание настольной или интерактивной компьютерной игры по теме; 

- игра «Детский вопрос» — создание понятного для младших детей объяснения по 
изученной теме; 

- интерпретация содержания в роли кого-либо (например, электрон рассказывает о себе 
на основании параграфа в учебнике или дает интервью). 
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Все эти формы работы направлены на по-
вышение интереса школьников к учебной 
книге, которая как была, так и остается компа-
сом в мире знаний. 

Об авторе: Сафонова Елена Валерьевна, 
учитель русского языка и литературы, высшая 
квалификационная категория, стаж 19 лет. 
Подробнее:  
http://pedsovet.su/metodika/7049_kak_rabotat
_s_tekstom 
 

 
РУБРИКА: ВОПРОС-ОТВЕТ 

 
Вопрос: Правомерно ли применение к обучающемуся дис-
циплинарного взыскания «строгий выговор»? 
Ответ: Не правомерно. В соответствии с Приказом Министерства об-
разования и науки Российской Федерации от 15 марта 2013 года №185  

«Об утверждении Порядка применения к обучающимся и снятия с обучающихся мер дисци-
плинарного взыскания» за совершение дисциплинарного проступка к обучающемуся могут 
быть применены  следующие меры дисциплинарного взыскания: замечания, выговор, от-
числение из организации, сосуществующей образовательную деятельность. Понятие «стро-
гий выговор» в Приказе отсутствует. 
 
Вопрос: Мой стаж работы в школе 15 октября составил пять лет, и я рассчитыва-
ла на увеличение размера доплаты за стаж, но мне сказали, что доплаты уста-
навливаются при тарификации в сентябре месяце. Верно ли это? 
Ответ: Нет. При изменении размера оплаты труда работника в зависимости от стажа, право 
на его изменение возникает со дня достижения соответствующего стажа, если документы на-
ходятся в организации, или со дня представления документа о стаже, дающем право на по-
вышение размера заработной платы. При наступлении у работника права на изменение раз-
меров оплаты в период пребывания его в ежегодном оплачиваемом или другом отпуске, а 
также в период его временной нетрудоспособности выплата заработной платы (исходя из бо-
лее высокого размера) производится со дня окончания отпуска или временной нетрудоспо-
собности. 
 Основание: отраслевое соглашение по организациям, находящимся в ведении министерства 
образования, науки и молодежной политики Краснодарского края, на 2019 – 2021 годы. 
 
Вопрос: Какое образование дает право заниматься педагогической деятельно-
стью? 
Ответ: Образовательный ценз, который дает право на занятие педагогической деятельно-
стью, определен Федеральным законом от 29 декабря 2012 года N 273-ФЗ «Об образовании в 
Российской Федерации». Право на занятие данной деятельностью имеют лица, имеющие 
среднее профессиональное или высшее образование и отвечающие квалификационным тре-
бованиям, указанным в квалификационных справочниках, и (или) профессиональным стан-
дартам (ч. 1 ст. 46). 

 
РУБРИКА: НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 
Постановление Правительства РФ от 09.11.2019 N 1430 
«О внесении изменений в государственную программу Российской Федерации 
«Развитие образования» 

   
 
 

   
 
 

http://pedsovet.su/metodika/7049_kak_rabotat_s_tekstom
http://pedsovet.su/metodika/7049_kak_rabotat_s_tekstom
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=337531&date=19.11.2019
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С 1 января 2020 года учителям, переехавшим на работу 
в малые города и сельскую местность, будет предостав-
ляться единовременная компенсационная выплата. 
Выплаты предназначены для учителей, прибывших (переехав-
ших) на работу в сельские населенные пункты, либо рабочие 
поселки, либо поселки городского типа, либо города с населе-
нием до 50 тыс. человек, в рамках госпрограммы «Земский 
учитель». 
Выплата предоставляется уполномоченным региональным ор-
ганом власти на основании заключенного с учителем договора, 
а также трудового договора, заключенного учителем с общеоб-
разовательной организацией. 

Учитель, заключивший трудовой договор, принимает следующие обязательства: 
- исполнять трудовые обязанности в течение 5 лет со дня заключения трудового договора по 
должности; 
- в случае неисполнения данного обязательства возвратить выплату в бюджет региона в пол-
ном объеме при расторжении трудового договора. 
Определены также правила федерального субсидирования регионов в целях предоставления 
выплат. 
 
Приказ Минпросвещения России от 12.11.2019 N 604 
«Об установлении сроков проведения регионального этапа всероссийской 
олимпиады школьников в 2019/20 учебном году» 
С 10 января по 22 февраля 2020 года будет проведен региональный этап всерос-
сийской олимпиады школьников. 
Олимпиада проводится по следующим общеобразовательным предметам: русский и ино-
странные языки, обществознание, информатика, право, астрономия, экология, география, 
физика, биология, литература, химия, искусство, математика, история, физкультура, ОБЖ, 
экономика, технология. 
Цель Олимпиады - выявление и развитие у обучающихся творческих способностей и интере-
са к научной деятельности, пропаганда научных знаний, отбор лиц, проявивших выдающие-
ся способности, в составы сборных команд РФ для участия в международных олимпиадах. 
  
Проект Приказа Минпросвещения России 
«Об утверждении и введении в действие федерального государственного образо-
вательного стандарта начального общего образования» 
Проект обновленного стандарта начального общего образования (1 - 4 классы) 
размещен для общественного обсуждения на портале regulation.gov.ru до 27 но-
ября 2019 года. 
Согласно проекту, подготовленному Минпросвещения России, формируемая учениками 
часть программы будет составляться по выбору их родителей из перечня предлагаемого об-
разовательной организацией. 
Для лиц, обучающихся по индивидуальным учебным планам освоения программы, срок по-
лучения образования может быть сокращен. 
При реализации программы организация вправе применять, в том числе, дистанционные 
образовательные технологии. 
Требования к содержанию разделов образовательной программы (целевого, содержательно-
го и организационного) существенно детализированы. 
Определено также, что требования к условиям реализации программы должны включать в 
себя, в том числе, общесистемные требования, требования к учебно-методическому обеспе-
чению, к психолого-педагогическим условиям реализации программы, которые также дета-
лизированы. 
Предполагается ввести обновленный стандарт в действие с 1 сентября 2021 года. 
  

https://login.consultant.ru/link/?rnd=3E28F536C0B6C8D27AE03353D180220E&req=doc&base=LAW&n=337595&REFFIELD=134&REFDST=1000000326&REFDOC=36589&REFBASE=LAW&stat=refcode%3D10881%3Bindex%3D327&date=19.11.2019
https://login.consultant.ru/link/?date=19.11.2019&rnd=3E28F536C0B6C8D27AE03353D180220E
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Проект Приказа Минпросвещения России 
«Об утверждении и введении в действие федерального государственного образо-
вательного стандарта основного общего образования» 
Минпросвещения России подготовлен проект обновленного стандарта основно-
го общего образования (5 - 9 классы), размещенный на портале regulation.gov.ru 
до 27 ноября 2019 года для общественного обсуждения. 
Согласно проекту формируемая учениками часть программы будет составляться по выбору 
их родителей из перечня предлагаемого образовательной организацией. 
Для лиц, обучающихся по индивидуальным учебным планам освоения программы, срок по-
лучения образования может быть сокращен. Увеличение или сокращение срока обучения 
предусматривает специальное структурирование программы основного общего образования 
по годам обучения. 
При реализации программы организация вправе применять, в том числе, дистанционные 
образовательные технологии. 
Уточнены требования к содержанию разделов образовательной программы (целевого, со-
держательного и организационного). 
Определено, что требования к условиям реализации программы должны включать в себя, в 
том числе, общесистемные требования, требования к учебно-методическому обеспечению, к 
психолого-педагогическим условиям реализации программы. 
Предполагается ввести обновленный стандарт в действие с 1 сентября 2021 года. 
 
Постановление Правления ПФ РФ от 06.09.2019 N 446п 
«Об утверждении Административного регламента предоставления Пенсионным 
фондом Российской Федерации государственной услуги по информированию 
граждан о предоставлении государственной социальной помощи в виде набора 
социальных услуг» 
Зарегистрировано в Минюсте России 12.11.2019 N 56504.  
Утвержден новый административный регламент информирования ПФР граждан 
о предоставлении государственной социальной помощи в виде набора социаль-
ных услуг 
Госуслуга бесплатно предоставляется гражданам РФ, иностранцам и лицам без гражданства, 
проживающим на территории России. 
Ее результат - получение заявителем указанной информации, в том числе в форме выписки 
из Федерального регистра лиц, имеющих право на получение государственной социальной 
помощи. 
При письменном обращении заявителя, в том числе с использованием сайта ПФР, электрон-
ной почты территориального органа ПФР, информирование осуществляется в течение 30 ка-
лендарных дней со дня регистрации письменного обращения. При личном приеме время 
предоставления госуслуги не должно превышать 15 минут. Срок информирования через пор-
тал госуслуг определяется временем машинной обработки обращения, переданного через 
портал, и составляет не более 10 минут. 
 
Проект Федерального закона N 755318-7  
О внесении изменений в Федеральный закон «Об исполнительном производст-
ве» (О внесении изменений в Федеральный закон «Об исполнительном произ-
водстве» в связи с принятием Федерального закона «О внесении изменений в 
Трудовой кодекс Российской Федерации по вопросам принудительного испол-
нения обязанности работодателя по выплате заработной платы и иных сумм, 
причитающихся работнику») (текст ко второму чтению)  
Законопроект о списании долга по зарплате без суда подготовлен ко второму 
чтению. 
Поправками предлагается придать силу исполнительного документа решениям государст-
венных инспекторов труда о принудительном исполнении обязанности работодателя по вы-
плате начисленных, но не выплаченных в установленный срок работнику заработной платы 
и других выплат, осуществляемых в рамках трудовых отношений. 

https://login.consultant.ru/link/?date=19.11.2019&rnd=3E28F536C0B6C8D27AE03353D180220E
https://login.consultant.ru/link/?rnd=3E28F536C0B6C8D27AE03353D180220E&req=doc&base=LAW&n=337484&REFFIELD=134&REFDST=1000000395&REFDOC=36589&REFBASE=LAW&stat=refcode%3D10881%3Bindex%3D397&date=19.11.2019
https://login.consultant.ru/link/?date=19.11.2019&rnd=3E28F536C0B6C8D27AE03353D180220E
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В этом решении должны содержаться, в числе прочего, сведения о реквизитах банковского 
счета взыскателя и проставляться отметка о вручении указанного решения работодателю. 
Предусматриваются особенности исполнения такого решения судебным приставом-
исполнителем. 
Уточняется, что исполнительное производство по исполнению решения оканчивается в слу-
чаях: 
перечисления взыскателю денежных средств в полном объеме; 
отсутствия в течение двух месяцев с момента возбуждения исполнительного производства на 
счетах должника денежных средств, достаточных для исполнения решения, за счет которых 
частично или в полном объеме могут быть удовлетворены требования взыскателя. 
 

 
РУБРИКА: КОНКУРСЫ 

 

 На Кубани стартовал конкурс на лучшую организацию преподава-
ния шахмат в школе 

Конкурс на лучшую организацию препо-
давания шахмат в государственных и муници-
пальных образовательных организациях на 
Кубани проводится в четвертый раз. 

Традиционно жюри оценит организацию 
внутришкольных спортивных и учебных ме-
роприятий в рамках проекта «Шахматы в 
школах», Всероссийского соревнования «Бе-
лая Ладья», краевой Олимпиады школьников 
по шахматам, в том числе проведение уроков 
и факультативов. 

Заявки для участия в конкурсе образова-
тельные организации могут направить до 10 
декабря, отчеты по результатам преподавания 
шахмат - до 25 апреля 2020 года. 

Лучшие школы будут награждены дипломами, денежными премиями и компьютерной 
техникой. 

Краевой конкурс организуют министерство образования, науки и молодежной политики 
Краснодарского края, КОО Федерация шахмат Краснодарского края при содействии Федера-
ции шахмат России и Благотворительного фонда Елены и Геннадия Тимченко. Он проводит-
ся с целью организации целенаправленного досуга и повышения интеллектуального разви-
тия школьников, профилактики правонарушений среди несовершеннолетних. 
Подробнее:  https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/na-kubani-startoval-konkurs-na-
luchshuyu-organizatsiyu-prepodavaniya-shakhmat-v-shkole/ 
 

Организации Краснодарского края приглашаются к участию в кон-
курсе социальной рекламы 

Стартовал третий Всероссийский конкурс некоммерческих проектов, социально ориен-
тированных НКО и социальных предприятий «Реклама Будущего». 

Конкурс социальной рекламы проводится при поддержке Минэкономразвития России. 
Он направлен на выявление и продвижение лучших примеров рекламы СОНКО. 

Третий конкурс проходит с ноября 2019 года по май 2020 года. Помимо СОНКО, в нем 
могут принимать участие субъекты малого и среднего бизнеса, региональные компании, го-
сударственные и муниципальные учреждения. Главное условие – наличие упоминаний 
СОНКО в социальной рекламе. 

   
 
 

https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/na-kubani-startoval-konkurs-na-luchshuyu-organizatsiyu-prepodavaniya-shakhmat-v-shkole/
https://minobr.krasnodar.ru/presscenter/news/na-kubani-startoval-konkurs-na-luchshuyu-organizatsiyu-prepodavaniya-shakhmat-v-shkole/
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В новом сезоне, кроме традиционных 
минаций для видео- и печатной социальной 
рекламы некоммерческих организаций, поя-
вятся номинации и для организаций, обеспе-
чивающих информационную поддержку дея-
тельности НКО. Так, учреждена новая номи-
нация «Лучшие кейсы региональной инфор-
мационной поддержки и популяризации дея-
тельности СОНКО». На эту номинацию могут 
быть представлены как реализуемые про-
граммы региональных органов власти, так и 
совместные проекты участников медиа- и 

рекламного рынка, объединений СОНКО. 
Подробная информация о «Рекламе Будущего», условиях участия и номинациях разме-

щена на официальном сайте конкурса. 
Отметим, что по итогам второго конкурса гран-при получила реклама двух московских 

благотворительных фондов. 
Пресс-служба администрации Краснодарского края 

Подробнее: https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/508271/ 
 

 Фестиваль шаблонов презентаций и бланков для награждения 
Друзья! Мы решили вновь порадовать 

друг друга своим творчеством и предложить 
пользователям нашего сайта подготовить и 
опубликовать свои дизайнерские решения 
на сайте в рамках Фестиваля. В этот раз мы 
решили отойти от привычного конкурса, с 
баллами и членами жюри, и просто дать 
возможность авторам поделиться своим 
творчеством с пользователями (а бланки и 
шаблоны весьма востребованы), пообщаться 
друг с другом и получить возможность по-
полнить портфолио и выиграть небольшие 
призы.  

Организатор Фестиваля 
СМИ Эл №ФС77-41726 от 20.08.2010 г. 

Цели и задачи Фестиваля 
формирование единого банка готовых решений оформления презентации, бланков и 

других дизайнерских решений для целей образования и воспитания, предоставления всем 
желающим посетителям сайта Pedsovet.su использовать их в своей работе; 

повышение качества оформления презентаций и других материалов, создаваемых педа-
гогическими работниками, родителями. 
Общие правила 

1. Принять участие в Фестивале может любой работник образовательной сферы, пенсио-
нер, студент, школьник. Ограничений по стране проживания участников нет. 

2. Максимальное число работ от одного участника не ограничено. 
3. Отправка работы на Фестиваль подтверждает согласие участника с каждым пунктом 

данного Положения. 
4. Все работы будут опубликованы на сайте http://pedsovet.su/  в открытом доступе. 
5. Участник Фестиваля разрешает всем желающим использовать его идеи для создания 

собственных презентаций и иных материалов при указании сведений об авторе шаблона. 
6. На Фестиваль принимаются работы, выполненные одним автором. Коллективные ра-

боты не принимаются. 
7. Фестиваль бесплатный. Это означает, что Оргкомитет Фестиваля рассматривает посту-

пившие заявки, публикует работы на сайте, без уплаты организационного взноса. В т.ч. в 

https://admkrai.krasnodar.ru/content/1131/show/508271/
http://pedsovet.su/
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рамках Фестиваля каждому автору высылается электронное свидетельство о публикации раз-
работки на сайте-СМИ бесплатно. 

8. Автор высылает на Фестиваль свою работу. При заимствовании графических элементов 
или идей, автор обязан создать список использованных источников на отдельном слайде.  

9. Для своевременного информирования участника о новостях Фестиваля, он автоматиче-
ски подписывается на рассылку новостей по электронной почте. Участник вправе в любой 
момент отписаться от рассылки как самостоятельно, так и сообщив об этом Организаторам. 
После окончания Фестиваля участник будет получать новости Сообщества учителей 
Pedsovet.su. Высылая работу, участник соглашается с этим правилом. 
На Фестиваль принимаются: 

- шаблоны презентаций, документов; 

- шаблоны классного уголка или его фрагменты; 

- расписание уроков; 

- график дежурств; 

- бланки дипломов, различных грамот; 

- элементы оформления помещений (растяжки, надписи, оформление ящичков и т.д.); 

- бланки поздравлений, пригласительные билеты 

- и т.д. 
Сроки проведения Фестиваля 

- Прием работ к публикации —  с 25.10.2019 по 01.12.2019 г. 

- Отправка подарков отдельным участникам — до конца сентября 2020 г. (возможно, ле-
том по согласованию с каждым автором конкретно). 

Поощрение участников Фестиваля 
1. Каждому участнику — электронное свидетельство публикации 

на сайте. Без оргвзноса. Цвет может быть другим. 
2. Лучшие автора, по мнению редакции Педсовет.су, будут награ-

ждены книгами в электронном и бумажном варианте, а также 
лучшие работы будут награждены наклейками для украшения 
помещения (на выбор) 

3. Возможны и другие памятные призы и подарки. 
4. Поощряться будут авторы, представившие интересные работы, 

или большое число востребованных работ, или активно публи-
кующие комментарии к работам других участников.  

Требования к загрузке работы 
Материалы в формате презентации или текстового документа за-

гружаются самостоятельно по ссылке: http://pedsovet.su/publish_present 
Все остальные материалы просим высылать на электронную почту files@21vu.ru   с темой 

письма «Фестиваль шаблонов». 
В письме необходимо указать: 

- Название материала. В названии материала автор должен написать тип материала, 
например, «Шаблон презентации», далее в кавычках идет авторское название мате-
риала, можно указать основные характеристики. Например: «Шаблон презентации 
«Утро» с каплями росы», «Шаблон презентации «День Победы: Слава Героям!». 

- Далее краткое и полное описание шаблона. Расскажите пользователям сайта, что изо-
бражено на вашем шаблоне, кто может использовать шаблон и с какой целью. Не ме-
нее 4-х предложений. 

- ФИО автора, должность, название учреждения — для оформления документа.  
Требования к презентациям 

1. Работа представляет собой презентацию в формате Microsoft Office PowerPoint — файл с 
расширением .PPT, .PPTX или .POT, .POTX. Шаблон выполняется в режиме образца слайдов. 

2. Презентация состоит не менее, чем из 3-х слайдов: 
1 слайд — оформление пустого слайда под основное содержание презентации (заголовок 

слайда вверху, в центре — пустая область). 

http://pedsovet.su/publish_present
mailto:files@21vu.ru
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2 слайд — то же оформление, но на слайде, кроме заголовка есть и оформленный список с 
тестовыми пунктами. 

3 слайд — текст «Вы можете использовать данный шаблон для создания своих презента-
ций, но в своей презентации вы должны указать источник шаблона:» далее вы пишете свои 
ФИО, название ОУ, должность, название сайта «http://pedsovet.su/», а также дополнитель-
ные сведения по желанию. 

4 слайд — перечисление ссылок на источники. Источником является ссылка на страницу 
сайта, на которой непосредственно расположен графический объект. Поисковые системы 
«Яндекс», «Google» и другие не являются источниками информации. Подробнее в видеоуро-
ке. 
Пожалуйста, если у Вас несколько работ, каждую высылайте отдельным письмом. 
Контакты организаторов 

- Электронный адрес: files@21vu.ru   

- Телефон: +7-920-0-777-397 с 11-00 до 18-00 по московскому времени в рабочие дни. 

- Все сообщения ЛС, на другие адреса электронной почты, на форуме, на сайтах соци-
альных сетях и т.д. не рассматриваются. 

Подробнее:  http://pedsovet.su/konkurs/7054-shablon-prezentacii 
 

 
Информационные ресурсы краевой организации Профсоюза 

 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Выбирайте удобный для вас аккаунт и всегда будьте в курсе новостей о деятельности краевой 
организации Профсоюза!  

Добро пожаловать! 
Официальный сайт туристического агентства краевой организации Профсоюза 
«Проф Тур» 
 
 

 
 
 
 

   

 

 

 
 

Профсоюзобразования.рф 
 
 

vk.com/profobrkk 
 
 

ok.ru/group/54441398632557 
 
 

facebook.com/profobrkk 
 
 

instagram.com/profobrkk 
 
 

 

 

профтур.рф 
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Желаем отличной и плодотворной недели! 

Следите за новостями на нашем 
официальном сайте. 

С уважением, 
комитет краевой организации 

Общероссийского Профсоюза образования 
Все ваши отзывы с пожеланиями, замечаниями и предложениями можете направить нам на 

электронную почту:  kraikom@kubanprofobr.ru 
Все ваши пожелания будут учтены и, по возможности, реализованы в работе. 

 
Подготовлено О.В. Матвеевой 
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